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Все силы и средства ■ 
спасение урожая!
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ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ
По оперативным данным 

облагропрома на 18 сентября, 
степень завершения поле
вых работ осеннего комп
лекса в районах составила 
(первая колонка—обмолоче
но зерновых, вторая— вспа
хано зяби, третья — убрано
картоф ел я) в 
общ ей  площ ади;

процентах К

Асиновский 76 52 7
Чаинский 70 57 25
Шегарский 68 43 —
Бакчарский 66 49
Кожевниковский 65 50 6
Томский 64 35 47
Молчановский 61 30 10
Зырянский 58 34 6
Кривошеинский 57 32 “Г
Первомайский 54 33 1
Колпашевский 50 - 48 26
Парабельский 47 52 8
Тегульдетский 37 13
Каргасокский 11 49 —
ПО ОБЛАСТИ: 63 42 38

Тревожная ситуация сло
жилась на полях. Затяжные 
дожди в последние две не
дели резко снизили темпы 
жатвы. Особую озабочен
ность вызывают хлеба, ско
шенные в валки. Дожди не 
позволяют их подобрать, и

часть хлебов начинает про
растать.

В Верхнекетском районе 
посевов зерновых всего 300 
гектаров. Все хлеба скоше
ны в валки, но ни на одном 
гектаре они не обмолочены. 
В Первомайском районе 
валки лежат более чем на 
3.500 гектарах. Возникает 
серьезная угроза тому, что 
хлеб в них может прорасти. 
Как спасти урожай?

—- Условия нынешней 
уборочной кампании чрез
вычайно тяжелые,— расска
зывает второй секретарь 
Первомайского райкома 
КПСС И. Е. Обеднин.-—За 
первую половину сентября 
в районе выпало 56 мил
лиметров осадков, а на 
угодьях колхоза «Рас
свет»— 77,5 миллиметра.

Однако мы понимаем, что 
хлеб необходимо убрать 
при любой погоде, И' не 
ищем оправданий.

В районе принимаются 
меры для спасения урожая. 
В каждый комбайновый от

ряд направлен политоргани- 
затор. Все члены бюро рай
кома закреплены за хозяй
ствами. Даже в проливной 
дождь комбайнеры не уез
жают с полей. Экономисты 
пересматривают нормы вы
работки на комбайн в сторо
ну уменьшения. Это дела
ется для того, чтобы мате
риально заинтересовать ме- 

'ханизаторов работать в лю
бую погоду. И как только 
выдается погожий час, ком
байны выходят в поле. Для 
комбайнеров на полях ор
ганизовано бесплатное горя
чее питание.

Для подъема валков ис
пользуем переоборудован
ные опрыскиватели «ОВТ». 
Они продувают валок воз
душной струей и тем самым 
сушат его. Ведется пбдъем 
валков и вручную? Контор
ские работники трудятся на 
полях. Если погода в бли
жайшее время не улучшит
ся, то будем поднимать на 
уборочную все население.

В запасе, на самый край

ний случай, имеем и такой 
способ спасения урожая, как 
переработка валков на аг
регатах по производству ви
таминно-травяной муки. АВМ 
к этому подготовлены, - 

Однако в области замед
лились темпы не только на 
жатве, но и на вспашке зя
би. Если 16 сентября опере
жение прошлогоднего графи
ка этих работ составляло 
201000 гектаров, то 18 сентя
бря— только 16.000. По рас- 
чета.м специалистов облагро
прома, в день хозяйства об
ласти в состоянии увеличить 
зяблевый клин на 12.000 
гектаров, а за последние два 
дня напахано только 11,000. 
Нельзя сказать, чтобы па
хоту сдерживало отсутствие 
фронта работ. Хлеба в об
ласти обмолочены с
220.000 гектаров, а вспаха
но только 167.000. А . если 
к этому еще добавить пло
щади, с которых убраны си
лосные культуры и много
летние травы, то получает
ся, что земледельческого 
плуга сейчас дожидается в 
области около 150.000 тек- 
таров. Вспахано пока
столько же. Но замедление 
на подъеме зяби Дождливой 
погодой не оправдаешь. Па- 
хать-то можно.

В 1|К КПСС, 
СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 

СССР, ВЦСПС 
и ЦК ВЛКСМ

Центральный Комитет 
КПСС, Совет Министров 
СССР. ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ, рассмотрев итоги 
Всесоюзного социалистиче
ского соревнования союзных 
и автономных республик,
краев, областей, автоном
ных областей, автономных 
округов, сельских районов, 
колхозов, совхозов, межхо
зяйственных и других пред
приятий. по.дсобных сель
ских хозяйств промышлен
ных предприятий и органи
заций за успешное проведе
ние зимовки скота, увеличе
ние производства и заку
пок продуктов животновод
ства в зимний период 
1986/87 года, признали по
бедителем и наградили По
четной грамотой ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР’ 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 

Первомайский район, 
Томская область.

ФЛАГ
ТРУДОВОЙ

СЛАВЫ
поднят в ЧЕСТЬ 

ПОБЕДИТЕЛЕЙ 

СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО 

СОРЕВНОВАНИЯ 

ЗА СВОЕВРЕМЕННОЕ 

И КАЧЕСТВЕННОЕ 

ПРОВЕДЕНИЕ УБОРКИ 

УРОЖАЯ

Бюро обкома КПСС, исполком областно
го Совета народных депутатов, президиум 
облсовпрофа и бюро обкома ВЛКСМ рас
смотрели итоги работы районов, совхозов, 
колхозов и механизированных отрядов на 
уборке урожая за вторую неделю сентяб
ря.

Победителями социалистического сорев
нования признаны;

секретарь парткома Г. Ф. Петрик, предсе
датель профкома М. Д. Сальников, секре

тарь комитета ВЛКСМ Ю. В. Мельников);
совхоз «Родина» Томского района (ди

ректор В. Ю. Брок, секретарь парткома 
В. Ю. Малков, председатель профкома 
А. И. Бергман, секретарь комитета ВЛКСМ 
Т. Ф. Лещинская):

Асиновский район (секретарь горкома 
КПСС А, Д. Колтыков, председатель гор
исполкома А. И, Реннит, секретарь райко
ма профсоюза работников агропромышлен
ного комплекса Е, А. Романенко, секре
тарь горкома ВЛКСМ С. И. Рекунов);

Чаинский район (секретарь райкома 
КПСС И. Ф. Григорьев, председатель 
райисполкома В. С. Старцев, председатель 
райкома профсоюза работников агропро
мышленного комплекса Ю. Г. Туров, сек
ретарь райкома ВЛКСМ С. И. Устинов):

Кожевниковский район (секретарь рай
кома КПСС в. и. Певнев, председатель 
райисполкома Н. М. Белоусов, председа
тель райкома профсоюза работников агро
промышленного комплекса А. Т. Фадеев, 
секретарь ■ райкома ВЛКСМ В. В. Лунев);

совхоз «Кожевниковский» Кожевникэв- 
ского района (директор П. И. Шкарин, 
секретарь партбюро В. Л. Кропачев, пред
седатель профкома В. Ф. Шалагин, секре
тарь комитета ВЛКСМ Л. И. Шилова);

совхоз «Комсомолец» Асиновского райо
на (директор П, А. Артемов, и. о. секрета
ря парткома В. Н. Спраговский, председа
тель профкома А. Д. Петровых, секретарь 
комитета ВЛКСМ В. П. Половков);

колхоз «Первое мая» Первомайского 
района (председатель Г, Е. Барановский,

совхоз «Нива» Кожевниковского района 
(директор В.- А. Гойманов, секретарь парт
бюро И. К. Холдин, председатель профко
ма В. К. Чирцов, секретарь комитета 
ВЛКСМ Н. Д. Самойлова);

совхоз «Таежный» Бакчарского района 
(директор А. И. Токмаков, секретарь парт
бюро В. Я. Ковальчук, председатель проф
кома С. В. Агафонов, секретарь комитета 
ВЛКСМ 3. А. Королева):

совхоз «Бундюрский» Чаинского района 
(директор Н. Е. Савельев, секретарь парт
кома М. Н. Шориков, председатель проф
кома И. П. Сандалов, секретарь комитета 
ВЛКСМ В. И. Подгорных). 

Механизированные отряды; 
совхоза «Кандинский» Томского района 

(бригадир Н. Г. Соин):
Ермиловский совхоза имени 60-летия 

СССР Чаинского района (бригадир Ф. И. 
Василевский);

Еловский совхоза «Еловский» Кожевнм- 
ковского района (бригадир А. Д. Пахомов): 

совхоза «Томь» Томского района (бри
гадир Н. А. Баязитов);

Куяновский колхоза «Рассвет» Перво
майского района (бригадир В. И. Сидоров):

совхоза «Чажемтовский» Колпашевского 
района (бригадир А. С. Криворучко);

птицефабрики «Томская» Томского райо
на (бригадир А. И. Юдин).

Страда «второго хлеба»

А н а т о м и я
р а с к а ч к и

Каждый год во время уборки овощей 
редакция областной газеты становится 
своеобразным барометром страды. Не раз 
на целый квартал выстраивались машины 
с картофелем, капустой, свеклой. От ре- 
дакции требовали хщмощи.

Вот и нынче несколько дней назад на 
проспекте Фрунзе остановились первые 
грузовики. Начальник отдела эксплуата
ции «Агропромтранса» В. Д. Клименко 
выложил на стол документы. По ним мо
жно было убедиться, что машины, при
ехавшие в совхоз «Ватуринсний» в начале 
десятого, загрузились в первом часу.

В овощном магазине № 8, что на пл. 
Южной, картофель у них не приняли; 
грязный и мелкий. Такой же ответ был и 
на овощной базе. Тогда водители поехали 
в редакцию. После того, как нам удалось 
дозвониться до базы, картофель наконец 
приняли.

Как выяснилось потом на заседании го
родского штаба по заготовке овощей, ко
торый во время уборки собирается каждый 
вечер, происшествие это было не случай
ным. Оно отразило общее тревожное поло
жение. сложившееся сегодня с заготовкой 
овощей. В целом она значительно отстает 
от прошлогодних темпов, особенно в снаб
жении областного центра. Можно, конеч
но, сослаться на погоду. Она действи
тельно не баловала. Но и в хорошие дни, 
как, например, в прошлый вторник, рас
качка продолжалась. На шестой день мас
совой уборки картофеля еще не были уст
ранены многие технические причины, не 
было согласованной ритмичной работы 
всех звеньев.

Тот же совхоз «Батуринский» должен 
был в этот день доставить картофель на 
речной причал для отправки на север 
предприятиям «Томоклесурса». Но судна 
почему-то не выделили, а позаботиться о 
вагоне или разгрузить мешки и оставить 
их под охраной на причале никому не при
шло в голову. Заместитель начальника 
«Томсклесурса» С. И. Золотухин обещал, 
что такого больше не повторится, но ведь 
день потерян.

Особо стоит остановиться на качестве 
продукции. Совхоз «Батуринский» засы

пал в мешки очень грязный, плохо рассор
тированный картофель, который потом' 
пришлось заново пропускать через сорти
ровку. А ведь именно его он собирался 
грузить северянам. Немало претензий и к 
другим хозяйствам. Например, проверка в 
совхозе «Степашвский» показала боль
шое количество нестандарта, грязи. Вот и 
приходится потом шоферам путешество
вать по городу.

Из всего этого вырастает одна из наи
более важных проблем картофельной 
страды — коэффициент использования 
транспорта. Он пока очень низок. В сред
нем около двух рейсов в день даже из са
мых ближних хозяйств. В тот же день, 
напрасно теряя время, путешествовало по 
городу несколько автомашин с редькой, 
пока горплодоовощторг сумел сориентиро
ваться и разгрузить их.

Во многих хозяйствах машины начинают 
загружать лишь к обеду, а в пять часов 
уже' прекращают погрузку. В прекрасный 
погожий день горожане уже в 4 часа дня 
возвращались домой. А  ведь прекрасно 
известно по опыту прошлых лет, что мож
но организовать погрузку в две смены.

Совхоз «Тахтамышевский» нынче решил 
пойти на эксперимент — выкопать карто
фель собственными комбайнами при мини
мальной помощи горожан. К сожалению, 
эксперимент пока ни к чему хорошему не 
привел. Комбайны выходиДи в поле только 
после обеда, когда просыхали поля, и хо
зяйство безнадежно отстало. Можно, ко
нечно, свалить его беды на погоду, что 
здесь и пытаются сделать. Но ведь рядом 
работает совхоз «Молодежный», у которо
го почему-то все получается. На таких же 
почвах комбайны здесь работают с утра. 
Машины начинают грузиться в 8 часов и 
успевают сделать не менее четырех рей
сов. Из 600 тонн, заложенных во втор
ник на центральной базе, 500 были из 
«Молодежного». Никто .этому хозяйству 
ничего не возвращает. Почему здесь рабо
тают лучше, чем соседи? Такой вопрос 
смутил директора совхоза П. Н. Игнатье
ва. Получилось так, что его опыт стано
вится как бы поводом для упрека' колле
гам. А ведь тут нечего стесняться. Такой 
опыт надо распространять.

Пока же «Молодежный» остается при
ятным исключением. Медленными темпа
ми. идет отгрузка капусты для северян. 
Мало используются попутные автомобили.

И еще одна из самых тревожных про
блем нынешней страды — это плохое ка
чество уборки. Выборочные проверки по
казали, что на полях остается больше 
тридцати процентов картофеля.

3. КУНИЦЫНА.

Вести из РАПО П е р е в о д  п о  г р а ф и к у
Чтобы избежать резкого 

спада продуктивности коров 
в переходный на зимне-стой
ловое содержание период, 
совет Томского РАПО раз
работал целый комплекс 
мероприятий, который плано
мерно воплощается в жизнь. 
Во-первых, это постепенный 
перевод скота на зимние 
квартиры. Первыми в райо
не (еще 31 августа) начали 
осваиваться в помещениях 
животноводы Карбышевской 
фермы совхоза имени 50-ле
тия СССР. Через день пе
ревели два гурта на Рыба- 
ловском комплексе, потом 
на Лавровской ферме. А еще 
раньше — в двадцатых чис
лах августа — поставили в

контрольно - селекционный 
двор 300 нетелей. Обслужи
вающие их трое животново
дов обязуются раздоить их в 
четвертом квартале до су
точной продуктивности не 
менее 16 килограммов моло
ка.

Затем по очереди стали 
переводить скот в совхозах 
«Чернореченский», «Корни
ловский», Турунтаевская 
ферма совхоза «Победа». В 
ОПХ имени Б. Н. Сидорен
ко практикуют полустойло- 
вое содержание скота. Пасут 
на пастбищах, а доят во дво
рах. Совет РАПО рекомен
дует другим хозяйствам ис
пользовать этот опыт.

Еще очень важно, чтобы 
не было разного перехода с 
летнего типа кормления на 
зимний. Поэтому на молоч
нотоварных фермах и комп
лексах, где зимовка уже на
чалась, запущены в работу 
кормоцехи. Здесь вместе с 
сеном перерабатывается све
жий зеленый корм — рапс, 
горохо - овсяная смесь позд
них сроков сева, масса с 
отав. На всех фермах в ра
ционах кормления животных 
сейчас корнеплоды.

До 20 сентября в районе 
будет переведено на стойло
вое содержание 75— 80 про
центов дойного стада. 3  по
следнюю очередь уйдут жи

вотные из капитально обу
строенных летних лагерей 
(Зоркальцевская, Делюбин- 
ская и другие летние дой
ки).

Сейчас суточная продук
тивность коров в районе 9,8 
килограмма молока, на 800 
граммов больше, чем в про
шлом году. Мы подсчитали, 
что для того, чтобы по ито
гам года достичь продуктив
ности молочного стада в 
районе 3.500 килограммов, 
необходимо в день получать 
прибавку 600 граммов. Пока 
даже есть задел.

В. ШАЛИМОВ, 
главный зоотехник Том

ского РАПО.

Качественно - значит по ■ партийному
До завершения строительных работ на Малореченском 

м е с т о р о ж д е н и и  о с т а л о с ь  три н е де л и

30 СЕНТЯБРЯ «К РАСН О Е З Н А М Я »
проверяет, как обслуживает своих трудящихся

ЗАВОДСКАЯ СТОЛОВАЯ

ОБЪЕДИНЕНИЯ ссСИБКАБЕЛЬ»

Когда вертолет с руково
дителями предприятий, уча
ствующих в строительстве 
модуля комплексно-автома
тизированного промысла, 
пролетал над кустами сква
жин, я приметил, как изме
нился за каких-то полгода 
облик Малореченского ме
сторождения. Из первона
чального хаоса уже выри
совывается контур участка 
высокой культуры произ
водства. Наведен порядок
на кустовых площадках, 
строители СУ-965 треста 
«Стрежевойдорстрой» сде
лали капитальную вертолет
ную площадку и соединили 
ее . дорогой с главными объ
ектами про1Йысла. Особенно 
заметные перемены проис
ходят в последние недели, 
когда на объекте сосредото
чены мощные силы.

I Журналисты побывают на всех площадках производства, §
I в том числе и на иолпашевском ч<Металлисте». И пообедают | 
I  вместе с рабочими всех смен. =
ж н
i  Рассказ об организации питания на электроламповом за- Е
I воде помещен на второй странице сегодняшнего номера га- |
I зеты. I

Но с наступлением завер
шающего этапа строительст
ва рано бить в литавры. 
Уже сорваны намеченные 
еще год назад контрольные 
сроки. По целому ряду объ
ектов вызвано это объек
тивными трудностями с 
комплектацией, но задерж
ку со сдачей, например, ад
министративно - диспетчер
ского корпуса под монтаж 
ЭВМ ничем, кроме нерасто
ропности строителей, не 
объяснишь. В последние 
дни трест «Томскнефте- 
строй» сконцентрировал на 
объектах немалые силы, но 
значительную часть из них 
сегодня еще приходится 
держать на доводке установ
ки подготовки нефти. Она,

наконец-то будет сдана и 
заработает на полную мощ
ность на этой неделе.

Не стану описывать ход 
«большого совета». Коротко 
можно только сказать, что 
он наметил очень жесткий 
график строительно-монтаж
ных работ на ближайшие 
три недели. Ведь до Дня 
Конституции должны быть в 
основном завершены строи
тельно-монтажные работы и 
начаться настройка «интел
лекта» промысловой автома
тики. Уже на 25 сентября в . 
Стрежевой приглашены 
представители «Видеотона», 
которые должны дать «доб
ро» на начало монтажа 
главной машины промысла.
К этому дню в машинном 
зале должна быть идеальная 
чистота, гарантированы пи
тание от специального дви
гателя и работающие конди
ционеры. Управляющий тре- 
столт «Томскнефтестрой» 
А. А. Букреев заверил при
сутствующих, что с этой за
дачей строители справятся.

А вот еще по одному 
объекту, который можно 
считать вторым по степени 
важности, ясности на сегод
няшний день нет. Имеется в 
виду котельная, которая 
даст тепло в жилой комп
лекс «Вахта-40» и на глав
ный пульт промысла.

— Все лето мы этим воп
росом не занимались, — са
мокритично признал заме
ститель начальника НГДУ 
«Стрежевойнефть» В. И. 
Ершов. но в последние 
две недели удалось полно
стью закомплектовать объ

ект под газ. Теперь дело за 
строителями треста «Томск- 
газстрой». Для них это объ
ект неплановый, но взаим
ную договоренность пора 
выполнять. Работы здёсь 
по-.хорошему на две недели, 
но пока СУ-17 к ней по-на
стоящему не приступало.

Управляющий трестом 
«Томскгазстрой» А. А. 
Фрицлер не принадлежит к 
числу тех людей, которым 
надо напоминать о важности 
сооружения комплекса, на
ходящегося под контролем 
министерства и ЦК КПСС. 
Видимо, просто на сегодняш
ний день он перепоручил 
котельную на Малоречке 
менее ответственным това
рищам. Время для исправ
ления ситуации ефе есть, но 
томскгазстроевцы не долж
ны забывать, что этот объ
ект поважнее, чем нефте
провод на очередное место
рождение.

И в заключение несколь
ко наблюдений, не имеющих 
прядюго отношения к тех
нологии. Само .заседание 
штаба навело на тревожные 
размышления. Так, не было 
в числе присутствовавших 
начальника цеха А. А. Ра
шевского. А ведь именно он 
руководит коллективом, ра
ди которого в конечном сче
те и задействованы все мно
гочисленные силы. Автори
тет начальника промысла, 
на который работает страна, 
должен с каждым днем под
ниматься. Руководитель 
промысла, а не начальник 
НГДУ В. Е. Шафтельский,

ни директор УНПК «Кибер
нетика» В. 3. Ямпольский 
будет эксплуатировать один 
из первых iB стране комп
лексно - автоматизированных 
промыслов. Значит, надо 
побольше актив)Ности, уве
ренности со стороны самого 
Анатолия Александровича и 
побольше внимания к моло
дому руководителю со сто
роны управления и объеди
нения.

Заседание штаба показа
ло, что по-крупному вопро
сы решаются все еще раз в 
неделю. А текущая еже
дневная работа застревает 
как раз на мелочах, кото
рыми надо заниматься каж
дый день. Пока на место
рождении нет человека, ко
торый бы обладал достаточ
ными полномочиями для 
оперативного снятия таких 
проблем. Может быть, гор
кому партии стоит вспом
нить отлично 'зарекомендо
вавшую себя в период спада 
добычи нефти практику. 
Может быть, достаточно це
ленаправленной деятельно
сти партийных комитетов, 
создания временной парт
группы. В любом случае 
партийное влияние на ход 
строительства должно воз
растать. И первой сферой 
внимания коммунистов ста
нет качество. Качество — 
это и идеальный порядок на 
кустах, и забота об окружа
ющей среде, и честные то
варищеские отношения меж
ду всеми смежниками.

К. ЧЕРНАВИН, 
наш соб. корр.

Завтра—  
День

работников
леса

С АКЦЕНТОМ 
НА БУДУЩЕЕ
Накануне профессио

нального праздника со
стоялось собрание партий
но-хозяйственного актива 
крупнейшего трудового
коллектива области — 
объединения «Томлес-
пром». Лесозаготовители 
проанализировали, с каки
ми результатами подо
шли к исходу третьего 
квартала, определили за
дачи предстоящего перио
да.

Развернув соревнова
ние в честь 70-летия Ок
тября. по многим показа
телям труженики лесной 
отрасли успешно идут к 
намеченной цели. На их 
сверхплановом счету за 
восемь месяцев 500 ты
сяч кубометров стреле- 
ванной древесины, 454 
тысячи — вывезенной и 
283 тысячи кубометров 
разделанной. По сравне
нию с этим же периодом 
прошлого года производ
ство пиломатериалов воз
росло на 21 тысячу кубо
метров. С начала года 
объединение получило 2 
миллиона рублей сверх
плановой прибыли.

Но главной темой раз
говора на собрании пар
тийно - хозяйственного 
актива было, несмотря на 
канун праздника, отнюдь 
не любование достигну
тым. Акцент был сделан 
на путях решения пред
стоящих задач. С буду
щего года лесозаготовите
ли начинают работать в 
условиях самофинанси
рования и самоокупае
мости, безукоризненного 
выполнения обязательств 
по поставкам.

И, пожалуй, лишь один 
праздничный атрибут был 
на собрании — награж
дение передовиков. Са
мым достойным из более 
чем 38-тысячного кол
лектива, внесшим наи
больший вклад в выпол
нение обязательств к про
фессиональному праздни
ку, почетные грамоты об
кома КПСС и облиспол
кома вручил секретарь 
обкома партии М, С. Ко
зырев. Лидеры соревно
вания награждены  ̂ были 
также почетными грамо
тами объединения и от
раслевого обкома проф
союза, памятными подар
ками.
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РАБО ЧАЯ СТО Л О ВАЯ

был заво;
11 сентября рейдовая бригада журналистов, как и было 

объявлено неделей раньше, проверила организацию питания 
рабочих на головном предприятии объединения «Сибэлектро- 
свет». Мы не скрывали своих намерений, и это, думается, во 
многом определило ответную реакцию. Так же открыто и от
кровенно руководители завода, рабочие поведали о подго
товке к приходу журналистов.

— В понедельник (газета сообщила о проверке в субботу) 
я начал свой рабочий день со столовой, — рассказывает 
председатель профкома предприятия А. П. Алексеев. — При- 
хожу, а там уже генеральный директор объединения В. С. 
Михайлов...

Можно привести и другие факты, говорящие, что отпу
щенная на подготовку неделя была временем повышенного 
внимания со стороны руководства завода к своей столовой.

Рассказать о дне проверни мы решили в форме диалога— 
за обеденным столом и вне его.

п ра 3
Речь пойдет не об юбилее, не о производственных дос

тижениях, митингах и наградах, впрочем, в этот день на 
электроламповом действительно чествовали, причем— всех 
желающих. Работников завода |чествовали отличным обедом 
в своей столовой.

Руководители
завода:

«Цех «М» I. Но чей ? 
Кто его хозяин?»

в  другой обстановке воп
росы, вынесенные в заго
ловок, да еще' руководите
лями предприятия, вообще 
показались бы неуместны
ми. Ссылки на то, что за
водская, дескать, филиал 
тэмзовской столовой № 4, 
с «их кадрами, снабжени
ем» и так далее, в сегод
няшних условиях не только 
не убедительны, но и проти
воречат здравому смыслу. 
Социальные проблемы кол
лектива никто не решит, ес
ли за это не возьмется сам 
коллектив,

И все-таки эти вопросы 
возникли. Возникли потому, 
что в беседе с руководите
лями предприятия речь шла 
не о частичных усовершен
ствованиях в организации 
питания, а о кардинальном 
его улучшении.

— За прошедщий год, не 
побоюсь сказать, сделано 
немало,— говорит замести
тель генерального директо
ра по кадрам и быту М. Б. 
Коробков (В. С. Михайлов 
к 11 сентября ушел в от
пуск). — В результате ре
конструкции производст
венные площади столовой 
.расширены вдвое. Появи
лись отдельные цехи — 
кондитерский, мясной, под
готовки овощей. С новым 
современным оборудовани
ем. О том, насколько легче 
стало трудиться, вы слыша
ли, говорят в один голос 
все работники столовой. В

сентябре рассчитывали за
кончить строительство ди- 
етзала с отдельной кухней, 
специальным оборудовани
ем. А к концу года — но
вых холодильных камер.

— Все это так. Но вот 
уже год прошел после того, 
как предприятие затратило 
на реконструкцию своего 
цеха питания более 200 
тысяч рублей. А нарека
ния, жалобы на работу за
водской столовой от тех, 
кто пользуется ее услуга
ми, продолжают идти.

В. В. Кудреватых, секре
тарь парткома: — В конеч
ном счете все решают лю
ди, кадры столовой. А вот 
на их работу мы в должной 
мере повлиять и не можем. 
Хотя с теми же 
заводскими врачами ~  
никаких проблем. Завод 
может и премировать отли
чившихся, и наказать, хотя 
зарплату они получают в 
горздравотделе.

1У рук!овойителей пред
приятия мнение по этому 
вопросу действительно еди
нодушное:

— Если заводу позволят 
иметь свой штат для столо
вой, все повернется на 180 
градусов, — считает пред
седатель профкома. — Ве.дь 
находятся на ба.лансе пред
приятий спортивные соору
жения, пионерлагеря, дет
ские сады. Столовую и:е 
искусственно отделили. Да
же оборудование цеха пи

тания, что поставил завод, 
мы не можем обслуживать 
в полном объеме (столовая 
через управление общест
венного питания заключает 
договор со специализиро
ванными предприятиями, на 
выполнение которого завод 
повлиять не может). 
А взять хранилища.' 
Их у нас два — на 
350 тонн под овощи и на 
150 — под картофель. По- 
с!гроив :их, электролампов- 
цы опять же не могут по
влиять на их рациональное 
использование (сколько 
чего заготовить, как лучше 
сохранить), ибо нам их пред
писано отдать в аренду тре
сту столовых. А те пере
гружают мощности, полови
ну приходится выбрасывать 
— гниет. Откуда же тут 
взяться заинтересованно
сти? Мы на них смотрим — 
они на нас.

Это мнение одной сторо
ны. А другой?

— Да я бы только обра
довался, — говорит дирек
тор столовой № 4 С. П. 
Лукьянчиков,—если бы ра
ботники филиала Действи
тельно стали заводчанами. 
Это намного бы усилило 
влияние электроламповцев 
на свой «цех № 1». Ведь 
не случайно там, где суще
ствуют орсы, урсы (у неф- 
\тяников, лесозаготовителей, 
геологов, речников), и пи
сание организовано значи
тельно лучше.

Картинки с натуры
Т. СТАРОДУБЦЕВА, цо- 

колевщица цеха № 22; — 
И вы еще спрашиваете, от
личается ли сегодняшний 
обед от того, как кормят 
в другие дни?! Да никако
го сравнения! Я шестой 
год здесь обедаю. Но ни
когда вкуснее не ела, ни- 
ногда тан быстро и при
ветливо нас не обслужи
вали, Вы только погляди
те; арбузы, виноград, яб
локи...

Е. ПЛ ЕЖОВА, цоколев- 
щица цеха № 22: — Обыч
но только в очереди по 
30—40 минут стоишь. У 
нас же на обед отпущено 
25. Впервые сегодня уло
жусь. А посмотрите на сто
лы — цветы, салфетки... 
Когда это видано было, 
чтобы сразу стояли и соль, 
и перец, и горчица?! Сего
дня все есть. А какой 
набор выпечки, салатов! 
Просто не верится...

Т. КУЗЬ,МИНА, браков
щица цеха № 21: —Да что 
вы про будний день спра
шиваете? Кормят, как 
поросят. На днях только 
тухлой рыбой отравилась. 
На раздаче — один ном. 
пот, разбавленный водой. 
Чай — редкость, а сегод
ня — даже с молоком.

Е. БУШМАН, наладчик 
цеха № 22: — Да вы на 
стаканы поглядите, как

хрустальные, аж блестят! 
Под стать и обеденные сто
лы — чистенькие, наряд
ные.

В. МЫШКИНА, работни
ца ОТК промсклада: —
Подходи шь сегодня к раз
даче и думаешь: а в свою 
ли столовую попал? Не зна
ешь, что и взять, глаза 
разбегаются. Как в сказ
ке!..

Э. КОНОТРПСКИИ, груз
чик ПДО: — Да сегодня
настоящий праздник! Ас
сортимент — богатейший. 
Даже пирожки. От работ
ников столовой только и 
слышишь; «Пожалуйста!», 
«Пожалуйста!». Приятно. 
Или вот — горчица... Не 
то, что обычно. После 
такого обеда приятно идти 
работать.

А КИРЮХИН, наладчик 
цеха № 22, бригадир: —
Отличие сегодняшнего обе-' 
да от предыдущих? Как 
небо от земли. Я это по
нял, еще не заходя в сто
ловую. Попался, когда шел 
сюда, навстречу один из 
наладчиков, «Иди, — гово
рит, — Алеха, быстрей. 
Такого ты еще в нашей 
столовой не видывал. На
елся, как дурак на помин
ках, еле остановился».
Прав оказался. С отвраще
нием, как обычно, сегод
ня пищу в рот пихать не 
приходится.

Работники
столовой: «Мы себя

завод чанам и  
н е  ч у в с т в у е м »

На перекрестке 
мнений

С€ Мы » и «о н и»
с .  Лукьянчиков: — Завод 

может материально заинте
ресовать работников столо
вой, На этот счет облиспол
ком в октябре прошлого го
да принял специальное по
становление.

А. Алексеев: — Это ре
шение неправомочно, и 
нам облсовпроф запретил 
и.м пользоваться.

С. Лукьянчиков: — За
вод может закупать овощи, 
фрукты, мясо, если их не 
хватает.

М, Коробков:— Но опять 
же не самостоятельно, а 
через трест столовых, вы
плачивая разницу в ценах. 
Это практикуется. Но по
скольку делаем не мы са
ми, всегда существует воз
можность проволочек.

Т. Руди, оператор цеха 
№ 1: — Сколько времени 
теряется на раздаче! Ра
ботники столовой ходят, как 
вареные курицы.

С. Басалаева, етведую- 
щая филиалом столовой: — 
А пусть заводчане приходят 
в установленное время, а не 
за' полчаса до открытия 
столовой. Тогда и очередей 
не будет.

А. Гиль, наладчик цеха 
№ 22; — Очереди созда
ются из-за того, что заводо
управление ходят обедать 
не в свое время. А то, что 
им отпущено на обед, ис
пользуют для походов в ма
газины.

Т. Пономар, работница 
ЦЗЛ заводоуправления; — А 
что в заводоуправлении не 
люди работают? Но у них

самое позднее в расписании 
время обеда, когда уже и 
мяса на раздаче нет, и 
многого из прочего ассор
тимента.

* * ♦ .

Н. Петлина, председатель 
комиссии профкома по кон
тролю за общественным 
питанием: — У нас посто- 
'янно налажено дежурство 
в столовой. Вы сами виде
ли людей с красными по
вязками.

С. Казарина, цоколевщи- 
ца цеха № 21: — Да этих 
дежурных только и уви
дишь по большим празд
никам. И вообще непонят
но. для чего они, если ни 
одного даже пустякового 
вопроса по организации пи
тания решить оперативно 
не могут...

А. Картавина, повар; — 
Помощи от дежурных- мы 
не видим. Что они есть — 
что их нет. Ведь те же сто
лы могли бы убрать, если 
у нас «запарка». Оттого, 
что они жалобы в журчал 
записывают, нам не лег
че. Мы эти жалобы и без
них выслушиваем.★  * ★

Г. Данилова, цоколевщи- 
ца цеха № 22: — Грязная, 
непромытая посуда к обеду, 
увы, в нашей столовой не 
редкость.

Н. Ногина, заведующая 
производством в заводской 
столовой: — Но ведь у нас 
то и дело нет горячей во
ды, которой должен обес
печивать завод. А как хо
лодной хорошо промыть?

Картинки с натуры
Никто уже и не помнит, 

когда на агрегатах, пы
шущих огнем, появились 
эти приспособления — 
«грелки для обедов», или, 
как их еще называют ра
бочие, кормушки. Неза
долго перед одиннадцатью 
(время начала обеденного 
перерыва) они начинают 
заполняться всевозможны
ми баночками с пищей, 
принесенной из дома.

— В заводскую столо
вую не хожу уже лет 15. 
Почему? Да потому, что не 
хочу после этого попасть 
к врачам, на больничный. 
Имею, увы, печальный 
опыт, — поясняет появле
ние грелок Р. Брагина, ра
бочая цеха Ns 21. А ее 
коллега. цоколевщица
Е. Мальцева добавляет;

— Да и не успеваем в 
столовой поесть за 25 ми
нут. Когда сегодня девчон
ки, которые ходят туда, вер
нулись вовремя — те, что 
не посещают цех питания, 
немало удивились. А когда 
нам еще и порассказали, 
как вкусно кормили, даже 
завидно стало.*

После проверки орга.чи- 
зации питания с работника
ми столовой электролампо
вого по их просьбе состоя
лась у журналистов встре
ча. И самое примечатель
ное — вышли на те же про
блемы, что подняли руково- 
Ди'гели завода; э/аводская 
столовая считается таковой 
пока только по названию. 
Взгляд у работников цеха 
питания на это противоре
чие, естественно, чем-то от
личается. Но суть — та же.

— Столовая заводская. А 
мы — трестовские, — сра
зу же обозначила тещг раз
говора повар Т. Василько
ва.'— МожноЬривести по |э(то- 
му поводу массу примеров, 
сошлюсь лишь на один. Все 
знают, произошло нынче на 
заводе горе — случился по
жар. Для ликвидации его 
последствий была органи
зована круглосуточная ра
бота. Попросили поработать 
в этом режиме и нас, ра
ботников столовой. Не счи
таясь со временем, мы, ес
тественно, пошли навстре
чу. Уставали жутко, но по
нимали — надо. Через ке-

Монолог
директора «О б щ е п  и т—

это тоже экономика»
— Ну скажите, — делит

ся наболевшим директор 
столовой № 4 С. П. Лукь
янчиков, — разве ж это 
нормально, если здесь, на 
алектроламповом, выработ
ка на одного работника фи
лиала 75 рублей, в цент
ральной столовой, ТЭМЗа— 
45, а зарплата у них оди
наковая? Потому и теку
честь кадров здесь высо
кая, и штат укомплектован 
лишь наполовину. Да и не 
заинтересованы фактически 
наши люди выполнять ра
боту меньшим числом, как 
на промышленных пред
приятиях.

— Или другой парадокс, 
— продолжает Сергей Пав
лович. — Столовая рабочая, 
значит, по логике вещей.

мы должны бороться за 
снижение стоимости обедов, 
а вынуждены во многом 
искусственно взвинчивать 
цены. Ибо планирование 
постоянно идет с ростом до
стигнутого 'товарооборота. 
Вот почему вместо чая, ска
жем, кофе. При этом в но
вых условиях хозяйствова
ния завод, естественно, бу
дет стремиться максималь
но сокращать число наших 
потенциальных и фактиче
ских клиентов, А общепит 
(планово - убыточный се
годня), в свою очередь, то
же переходит на хозрасчет.

— А сколько нелепостей 
в ведомственном делении! 
Заводчане справедливо воз
мущаются, когда не могут 
в столовой приобрести то.

что свободно лежит рядом 
в магазине. И рабочему, 
разумеется, нисколько не 
легче от наших объясне
ний. Мол, управление об
щественного питания — это 
одно, а управление торгов
ли — другое. И первое не 
может получить продукты 
в обход второго, что ему 
выделяют, то и попадает в 
столовую. Ведомства, де
скать, разные. Рабочему 
не важно, какое ведомство 
его кормит. Важно, как и 
чем. И он справедливо тре
бует.

А раз справедливо —, 
экономика общепита долж
на работать на запросы за
водчан. Пока, увы, этого 
нет.

к чайному столу, по
ставленному в глубине обе
денного зала, робко под
ходят две девушки. Полю
бовались на великолепные 
вазы  ̂ в которых конфеты 
и варенье, посмотрели на 
ценнини и... отошли. Хо
тела что-нибудь присмот
реть и пожилая работница, 
да тоже заторопилась, не 
налив и чаю. Наше недоу
мение рассеяли женщины, 
обедавшие за соседним 
столом;

— Такой нарядный, что 
и подойти страшно. Это 
сегодня все на нем при
готовлено в честь коррес
пондентов, что 'ли. А во- 
обще-то чайным угощени
ем работники столовой не 
балуют... * я л

в разгар беседы с заве
дующей филиалом- столо
вой Ns 4' С. Басалаевой об. 
ратилась терапевт здрав
пункта В. Рокина и спро
сила бракеражный жур
нал. Мы также заинтере
совались им. Обратили 
внимание на «пробельные» 
дни:

— Не всегда делаете 
проверки, Валентина Вик
торовна?

— Сколько можно про-

Картинки с натуры
верять!..

•  *  *

B. ГОЛЕЩИХИН, налад
чик цеха Ns 20: — Во вто
рую смену, могу смело 
сказать, никогда нас еще 
так вкусно не кормили. 
Когда это было, чтобы 
выпечка — пяти наимено
ваний?..

C. ХИЖНЯК, гальваник 
цеха № 20: — Если бы са
ма не поела, ни за что бы 
не поверила, что во вто
рую смену нам могут 
предложить такие вкусные 
тефтели. Свежие, горячие. 
Не то, что обычно.

А. КОБЕЛЕВ, слесарь-ре
монтник цеха № 22: —
Вот сегодня обед во вто
рую смену действительно 
можно назвать обедом! Что 
еще пожелать — и не 
сообразишь сразу.

Е. ЩЕГОЛИХИНА, на- 
мазчица цеха № 22: —
Точно, сегодня праздник. 
Один компот чего стоит, 
первый раз за год такой 
вкусный пробую...

С. ВОРОНИН, инженер- 
технолог стекольного цет 
ха. председатель цеховой 
профсоюзной организации; 
— Зря журналисты зара
нее предупредили, когда 
придут с проверкой завод

ской столовой. За 6 дней 
можно сделать такое!.. В 
очереди разговоры только 
на одну тему: «Готовятся
к проверке, 11 сентября 
придут журналисты обла
стной газеты»,

А мы ходим сюда каж
дый день и хотим, чтобы 
такой праздник был всег
да. Вечно грязные столы 
и подносы сияли в этот 
день стерильной чистотой, 
«хромые» столики не ка
чались, не портя тем са
мым впечатления от дей
ствительно прекрасной 
столовой. Букетики осен
них цветов снимали на
пряжение рабочего дня. 
Меню говорило само за 
себя, теснясь на листке 
большого формата...

Вот что значит знать, когда 
будут проверять твою ра
боту! В обычные-то дни, 
как правило, все безвкус
но; то куры огромными 
стаями заполняют завод
скую столовую, то в жар
кие летние дни из напит
ков — только горячий ко
фе, а с первыми осенни
ми холодами — холодный 
компот и напиткк... Нет, 
не надо предупреждать о 
проверках, показуха все 
это...

Итак, проверка показала, ,что на электроламповом , в 
этот день действительно был праздник. Но $на |ответяла и 
на другой вопрос; а почему в другие дни нс так?..

Еще долго ^осле обеда в связи с  его необычностью де- 
хи, что называется, буквально «гудели». Одни радовались 
н удивлялись («А  ведь могут!»), другие, напротив, — него
довали («Показуха все это!»). Так или иначе обедом в этот 
день остались довольны все. Примечательный факт: не уда
лось услышать ни .одного пожелания, что еще хотелось бы 
улучшить по сравнению с  этим днем.

Откроем один секрет: мы рассчитывали на это. И яе 
для того, чтобы заслужить благодарность в свой адрес. 
(Право же, было даже неловко, когда то н дело рабочие под
ходили и благодарили за подаренный праздник, а бригадир 
Александр Буховцев решил даже выйти в профком с предло
жением, чтобы журналистов областной газеты ̂ еспечили бес
платным обедом в заводской столовой, лишь бы ;1фнходялн 
они сюда каждый день). Цодарилн праздник не мы—работ
ники заводской столовой. Совместно с  руководителями 
объединения. / ,

Причем Эти руководители единодушно считают, что ни
чего особенного для того, чтобы праздник состоялся, они и 
не сделали. А директор столовой в присутствии работников 
филиала заверил, ,что на таком уровне ;(ассортимент, (ка
чество блюд, культура обслуживания) они в состоянии дер
жаться постоянно. I

А коли так — опускаться ниже достигнутого было бы 
просто обманом. Нет, не журналистов! Своего коллектива. 
Того, которым руководишь. (Мы, разумеется, еще | не раз 
придем сюда. И не обязательно заранее извещая. Мы ви
дели, ,'как здесь могут (кормить.

сколько дней слышим по 
местному радио: дирекция, 
партком, профком благода
рят заводчан, что не оста
вили родное предприятие в 
беде. И хоть бы одна фа
милия работника столовой...

Претензий в адрес завод
чан высказано на этом ле
тучем собрании было нема
ло (и посуду растаскивают, 
и обматерить могут), j 

' но суть опять же сводилась 
к тому. ЧТО существуют 
«мы» и «они».

— Одиннадцать лет я 
здесь, — рассказывает бри
гадир кондитерского цеха 
столовой В. Солдатенко. —
А на улучшение жилищ
ных условий перспектив 
фактически нет.

Да, требовать с работни
ков столовой надо, И адми
нистрации завода, и парт
кому, и профсоюзной орга
низации, всем рабочим. Но 
и помогать, безусловно, то
же. Станут ли работники 
цеха питания полноправны
ми членами эле14тролампо- 
вого? От этого во многом 
будет зависеть и обед в за
водской столовой.

• Север. Люди. Нефть

t

J'

Водитель ГТГ, Евгений Васьков н оператор по добыче нефтн и газа Михаил 
Квриков работают в одной смене на ДНС-3 Оленьего месторождения. Молодые 
комсомольцы полностью отдают себя делу. Тщательно следят за работой сква
жин. О явх говорят: «Это достойная смена старым нефтяникам».

Фото Н. Леснвкова.

Проблемы СПТУ

Дом ДЛЯ себя
На прошедшей в Томске конференции ра

ботников профтехобразования присутствовал замести
тель председателя Государственного комитета по профес
сионально-техническо»^ образованию В. А. Кашкаров. 
Он впервые посетил нашу область, побывал на строя
щихся объектах СПТУ, познакомился с проблемами об
ластной профессиональной школы. Мы попросили Вик
тора Алоссеевича ответить на несколько вопросов.

— Хотелось бы узнать, 
что Госкомитет (профтехоб
разования планирует в от
ношении вашей области. 
Как рассматривает вопросы 
Капитального строительства 
и перспективы развития об
ластных СПТУ. Сейчас 
много говорят о переводе 
СПТУ на хозрасчет. Готова 
ли наша область к переходу 
на прямые договоры?

— Рост капиталовложе
ний по социальной програм
ме именно Для системы 
профтехобразования воз
рос в два раза. Строитель
ство училищ в области идет 
полным ходом, и ГоскЬми- 
тет это только приветству
ет. Пока намечено строи
тельство еще одного круп
ного сельского училища. А 
вот о хозрасчете... Учебнбе 
хозяйство при ПТУ, как со
вершенно верно заявил на 
конференции фведующий 
учхозом Кривошеинского 
СПТУ-23 М. М. Огребо, уже 
в основном переходит на 
хозрасчет. Но, наверное, вся 
система еще не готова к 
этому, хотя в вашей обла
сти уже ставится и изуча
ется этот вопрос. Пока же, 
я думаю, некоторые учили
ща в рамках эксперимента 
вполне способны перейти 
на хозрасчет.

— В последнее время мы 
ощущаем в области значи
тельное улучшение и уско
рение строительства СПТУ: 
сданы профтехучилище для 
Нефтехнма, современный 
комплекс в г. Стрежевом, й 
село скоро приобретет свои 
мощные учебные центры — 
в Кожевникове, Белом Яре, 
Зырянке. Л если сравнить 
с тем, как строятся проф
техучилища в других обла
стях?

— Все перечисленные

Комплексы отвечают новей
шим требованиям современ
ной профессиональной шко
лы, Более того, есть устре
мленность и в завтрашний 
день. В этом Томская об
ласть идет впереди других 
областей. Кроме всего, она 
занимает передовую пози
цию в РСФСР и по вводу 
ученических мест. Едва ли 
найдется еще две-три обла
сти, которые справились во
время с этим планом. На 
72 Процента выполнила об
ласть и План капиталовло
жений На строительство 
СПТУ по всем отраслевым 
министерствам.

Но все строительство у 
вас — на подряде. Не раз
вивается хозспособ. Поэто
му и трудности с жильем.

— У вас есть практичес
кие рекомендации?

— Думаю, в области воз
можно создание так назы
ваемого у,чпрофстроя, то 
есть сочетание строитоль- 
ного процесса с производст
венной практикой учащих
ся. Своего рода это будет 
субподряд — строить в хо
де учебного процесса. Ведь 
зачастую подрядные орга
низаций даже не справля
ются с возрастающими объ
емами капиталовложений на 
строительство СПТУ. Вот 
и поможет инициатива, ис
ходящая от самого ПТУ. 
Можно будет содавать учеб
ные строительные подраз
деления. бригады, летние 
трудовые лагеря.

Конечно, не все так про
сто. Тем более, я заметил, 
что у директоров училищ 
часто хромает финансовая 
грамотность. Вроде бы идут 
большие доходы от произ
водства, а использовать, их 
не умеют. Все эти пробле
мы обсудил уже совет ди

ректоров. Чувствуется, же
лание освоить хозспособ 
есть.

— Допустим, ученические 
строительные бригады бу
дут все трудиться на строи
тельстве (только «своих» 
объектов— ПТУ. А что же 
будет с общегородскими, об
ластными объектами? Я, 
например, знаю, что уже су
ществующие бригады из 
СПТУ №№ 19, 11, 27, 20 
немалый вклад внесли в 
строительство областной 
больницы, зщрдиотЩнтра, 
просто жилья. По
мощь ребят неоценима и, 
бесспорно, нужна городу.
Как же здесь быть?

— Да, на конференции 
тоже прозвучала реплика: 
«Где только наши 'ребята 
ни трудятся, только не на 
своих училищах!». Мне ка- ,( 
жется, можно сбалансиро
вать и работу учащихся на 
строительстве СПТУ, и их 
помощь другим объектам.
Но одно ясно: если ребята 
будут работать на других 
объектах, то училище всег
да должно иметь что-то и 
для себя; например, квар
тиры для работников.

А знаете, ведь только в 
ваших строительных учили
щах учатся почти три тыся
чи учащихся. Такой силе 
любой трест позавидует!

ПОСЛЕСЛОВИЕ 
К БЕСЕДЕ

В сентябре бригада ка
менщиков из СПТУ-11 вы
ехала на строительство сель
ского училища в Зырянке.

А многие профтехучили
ща поставили перед собой • 
задачу — за год выстроить 
для себя один жилой дом 
хозяйственным способом. 
Может быть, это уж слиш
ком, сгоряча замахнулись— 
целый дом за год! Ну, а , 
если за два года? Или, на- 
пример, не дом, так при
стройку к мастерским, лиш
нюю лабораторию, класс? 
Организовать выполнение 
этих решений, принятых на 
конференции, — главное 
сейчас для работников проф
техобразования.

Трезвость —  норма жизнн

СЕЛО, ГДЕ ВСЕ НАОБОРОТ
Новоильинка цент

ральная усадьба колхоза 
«Юбилейный» — считается 
трудным селом. В йбрзую 
очередь потому, что здесь 
пьянство возведено в тра
дицию. Честно признаться, 
когда читаешь в районной 
газете, что колхоз по ка
ким-нибудь показателям 
•«выбился» вперед, неволь
но подвергаешь сомнению 
эти достижения. Чаще все
го за добросовестным тру
дом нескольких десятков 
тружеников стоят многие 
прогульщики и пьяницы, 
люди, которые разводят в 
личном хозяйстве скот й 
птицу, чтобы йотом от
везти мясо в соседний се
верный район и продать его 
там по повышенной цене, 
заработав за один раз не
сколько тысяч. После (та
ких легких барышей их в 
колхоз на работу не зата
щишь...

В нашем районе регуляр
но проводятся рейды ми
лиции и общественности. Но 
в один из летних дней ра
ботники милиции приехали 
помогать хозяйству в заго
товке кормов для общест
венного животноводства. 
Приехали, и самим при- 
шлос1ь добывать транспорт 
для отвозки зеленой массы. 
На поиски ушло полдня. А 
жители села спокойно за
нимались своими делами.

В один из рейдов члены 
профиланггической! группы 
из милиции вместе с пред
седателем Новоильинского

сельсовета В- И. Шараевой 
решили заглянуть среди бе
ла дня к телятнице Анфисе 
Петровне Михайловой. Как 
.̂Забеспокоилась хозяйка, 

увидев непрошеных гос
тей! Спешно стала запирать 
сарай, из трубы которого 
вился дымок со специфи
ческим запахом.

Не В' первый раз Михай
лова попадается за подоб
ным занятием среди бела 
дня. В прошлый раз она 
оправдывалась поминками. 
Но ,теперь-то в семье вро
де бы все живы...

Выяснилось в тот день 
также, что муж и жена 
Корчаго несколько дней 
пьянствуют, хотя оба чис
лятся на колхозном произ
водстве. В середине рабо
чего дня гульба у супру
гов, имеющих уже внуков, 
была в самом разгаре.

Об антисанитарии в дэме 
этих людей писать даже не
удобно. Какими доходами 
живут эти вполне трудоспо
собные люди, подсказала 
многочисленная живноегь, 
вопившая от голода в тот 
день.

В семье Довыденко жена 
оказалась хитрее мужа. 
Спрятав От него емкость с 
брагой, прикладывалась к 
Ней время от времени. Уча
стники рейда разобл(ачили 
жену и тут же спасли ее 
от разгневанного мужа, 
страдавшего с глубокого по
хмелья. Супругам Довыдгн- 
йо врач-нарколог назначил 
лечение от алкоголизма по

месту жительства. А  меха
низатора колхоза Н. И. 
Шленкина и кладовщицу 
Н. А. Подушину пришлось 
госпитализировать в стаци
онар.

После этого рейда в рай
онной газете был серьезно 
поставлен вопрос перед ад
министрацией колхоза об 
ответственности за трудо
вую дисциплину в хозяйст
ве. Каждый такой рейд вы
являет скрытое неблагопо
лучие, привлекает к нему 
внимание общественности.

В деревне, как в большой 
семье. Каждый житель на 
виду. Поэтому мы заранее 
знаем адреса пьяниц. За
дача профилактической 
группы не только захва* 
тить врасплох браговаров и 
нарушителей дисциплины, 
но и посмотреть, как ис
правляется ранее провинив
шийся, кто и что его окру
жает. Если видим, что че
ловек всерьез взялся га 
ум, снимаем его с учета и 
тут же сообщаем ему об ' 
этом. Поздравляем в круту 
домочадцев с  возвращени
ем к нормальной жизни. Та
ким образом в нынешнем 
году уже было снято с уче- / 
та до двадцати человек. Ч' 
Надо, чтобы и вся общест
венность сел, прежде Bcjro 
таких, как Новоильинка, 
поддерживала яаши дейст
вия.

М. КОРШУНОВ, 
начальник кабинета про

филактики Шегарского 
РОВД.
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Кедр —  жемчужина Сибири

КОНТРАСТЫ НА ДЕЛЯНАХ
Много мыслей вызы

вает судьба кедра. Хочу 
{аоделвться нми накану
не Дня работников леса.
При восстановлении кед

ровых лесов в наших усло
виях большую роль может 
сыграть естественный' возо
бновительный потенциал . 
тайги. К числу потенциаль
ных кедровников относят и 
все лиственные леса, если 
в них достаточно жизнеспо
собного подроста. Возобно
вление «хлебного» дерева 
путем сохранения молодня
ка должно стать важнейшей 
задачей лесоводов.

Колпащевский 1мехлесхоз 
регулярно проверяет сосго- - 
яние подроста на отработан
ных делянах. В ряде лесо
пунктов Колпашевского 
ЛПХ топпрома, Тогурского 
ЛПК при работе тросовыми 
трелевочниками «ТТ-4» нако
плен определенный опыт. У 
рачительных лесорубов ви
дишь ровные ленты воло

ков, на пасеках сохраняет
ся хвойный подрост.

Не скажешь этого об уча
стках, где применяется аг- 
р>эгатная техника. Напри
мер, в Колпашевском ЛПХ 
теперь полный набор совре
менных машин. Согласно 
технологии, для «ЛП-19» 
требуются одновозрастные 
насаждения, без подросга, а 
таких у нас почти нет. Ле
сосеки у нас в основном 
лиственные, в них полно 
:к1едрового молодняка. Пос
ле валочной машины деля
на превращается в полигон 
с жиденькими полосками 
хвойного подроста. После 
таких разработок лесосеки 
настолько захламлены, что 
имеющимися у нас механиз
мами невозможно вести ле
совосстановительные опера
ции. Нужна мощная корче- 
вательная техни1й.

Бесхозяйственно огно- 
сятся к хвойному подросту

Чаинский и Чулымский лес
промхозы «Томлеспрома». 
В 1987 году они выплати
ли 36 тысяч рублей штра
фов. Но какая польза тай
ге? Молодых кедровников 
от этого не прибавляется.

В области опыт по Г'с- 
пользованию агрегатной те
хники есть. Весной, напри
мер, прошел семинар в 1>е- 
лом Яре. Надо активнее 
распространять! передовую 
практику и технологию ле
созаготовок с применением 
«ЛП-18», «ЛП-19» и
«ЛП-33». Только на лесо
посадки да на птицу кед
ровку нам надеяться нель
зя. А  грамотное использо
вание на делянах мощней
ших машин даст возмож
ность почти без затрат воз
родить сотни гектаров кед
ровников.

П. ИРОДОВ, 
главный лесничий Кол
пашевского мехл!есхоза.

•  БЛАГОДАРНОСТЬ НУЖНА ЖИВЫМ

•  СУДЬБА ВРАЧА

•  НАУКА ВОЗРОЖДАТЬ ЛЕСА

•  Н. ТРЕТЬЯКОВА: «НЕ ХОЧУ МИРИТЬ
СЯ С ХАМСТВОМ...»

•  РЕШИТЕЛЬНЫЙ ГОЛОС ЧИТАТЕЛЯ

О наших земляках

ЮБИЛЕЙ АЛЛЫ ПЕТРОВНЫ
У Аллы Петровны — 

юбилей. Но встречает 
она солидную дату не 
в окружении пенсионе
ров, а на привычном ра
бочем месте — в зубо
врачебном кабинете. Бо
лее 15 лет могла бы от
дыхать, но не спешит... 
Алла Петровна — рове

сница Октября. У коренной 
томички позади большая 
жизнь. С Томском связа
но у нее все. Родители еще 
до войны трудились в из
вестном в нашем городе 
детском доме для инвали
дов.

Специальность врача она 
выбрала без колебаний. За- 
аанчивать же мединститут 
пришлось уже в конце во
енного 1942 года. Потом 
работала в эвакогоспитале, 
который размещался в зда
нии, где ныне «Товары для 
дома». Томск был глубо
ким тылом. Поэтому прй'во- ' 
зили сюда очень тяжелых 
раненых на долгое излече
ние. И работа была, коне
чно, не из легких.

Осенью 1943 года Аллу 
Петровну мобилизовали. В 
госпитале, что разме
стился во Владимирской об
ласти, встала она у хирур
гического стола, хотя была 
стоматологом. Прошла спе
циализацию, а уж практи
ки хватало. Вскоре она бы
ла начальником отделения 
этого госпиталя.

После войны вернулась 
с медалью «За Победу над 
Германией». Сегодня к этой 
награде прибавились дру
гие.

Тридцать лет отработала 
Алла Петровна в кабинете 
Ютоматологии поликлиники 
№  1. Когда образовалась 
(Апециализ|ированная стома
тологическая клиника на 
улице Гагарина, перешла 
туда. Сколько больных про
шло через ее руки! Тыся
чи, десятки тысяч. А ведь, 
помимо узкопрофессиональ
ных навыков, нужен подход 
к больному — особый к 
каждому. И Алла Петров
на находит его.

Я видел очереди в ее ка

бинет. Там люди всех воз
растов. Многие стремятся 
попасть именно к Алле Пе- 
!тровне Тереховой. Потому 
что доверяют ей. Потому 
что давно поняли, что уже 
слово такого врача лечит, 
успокаивает, настраивает 
на предстоящую борьбу с 
болью, дает надежду на 
выздоровление. ,

Она точна, как фирмен
ные часы. Дверь ее каби
нета открывается минута в 
минуту, когда, начинается 
рабочий день. И если необ
ходимо, Алла Петровна 
примет и сверхурочных 
больных, облегчит их боль.

Немало у Аллы Петров
ны благодарностей пись
менных, но еще больше — 
устных. Ее энергии позави
дует молодой доктор. Хо
чется пожелать юбиляру 
самого главного — здоро
вья. И чтобы такими же 
умелыми и добрыми были 
ее руки.

В. КРЮКОВ, 
наш нештатный корр.

Воспитание красотой

В с п о м и н а й т е
п о ч а щ е !

в  жизни каждого бывает много учителей, но 
один среди них всегда занимает особое место.

Для меня таким учителем стал Иван Карпович Фатин
— классный руководитель последних школьных лет, 
преподаватель русского языка и литературы. Появился 
он в школе как-то незаметно, но сразу завоевал ребячьи 
симпатии. О себе говорил редко и скупо, хотя прожил 
интересную и трудную жизнь. В годы Великой Отечест
венной войны Иван Карпович был военным корреспон
дентом одной из фронтовых газет. Писал заметки с пе
реднего края, а иногда стихи. После войны капитан Фа
тин сменил военный мундир на штатский костюм и при
шел работать в школу. Личностью он был неординарной. 
Доброта и требовательность, страстность и терпение жи
ли в нем не противореча, а дополняя друг друга. Его 
уроки никогда' не повторяли друг друга, время на них 
проходило незаметно. Он очень много читал нам стихов, 
рассказывал о жизни и творчестве и тех писателей, о ко
торых ни слова не было сказано в учебниках. Часто 
говорил: «То, что записано в ваших учебниках, вы про
чтете сами, а я почитаю вам другое...». Класс слушал 
его, затаив дыхание. Знания его были энциклопедические. 
У него был свой метод наводить тишину в классе. Если- 
ребэта на задней парте начнут отвлекаться, что бывало 
крайне редко, он спокойно прекращал занятие и выходил 
из класса. А  через несколько секунд снова заходил. На 
нарушителей дисциплины это действовало исключитель
но. Случалось, что за свою методику наш учитель полу
чал замечания от своих коллег, но для нас, его учени
ков, не было уроков Интереснее, чем его.

Спустя уже много лет понял, что Иван Карпович пре
подавал нам не только свои предметы. Главные его уро
ки — это уроки нравственности. Однажды мне очень 
захотелось встретиться с ним и выразить свою благодар
ность. Купил я букет цветов, торт и отправился к не.му. 
Но оказалось, что учитель мой умер. Слишком поздно 
иногда приходит к нам прозрение, и некому уже бывает 
выразить свою признательность. С грустью вглядываясь 
в знакомое лицо на фотографии памятника, подумал: 
где же я был раньше? И кому нужна моя признате.ль- 
ность, если человека нет в живых?.. И вдруг понял
— нужна! Нужна мне самому, чтобы не перестать чув
ствовать себя человеком. Нужна, чтобы суметь воспи
тать детей своих не черствыми прагматиками, а людь
ми, способными к сопереживанию. И еще. Хочу обратить
ся к сегодняшним ученикам:' не откладывайте на «по
том» слова благодарности, чтобы в будущем вас не 
терзала совесть за собственную черствость.

С. КУТЕЛЕВ,
 ̂ рабочий.

ЕЩЕ О ПЕСНЯХ ЗАВОЛОКИНЫХ

«У МЕНЯ БРАТИШКИ НЕТ...»
Фото нашего читателя, члена фотоклуба «Юпитер» 

М. Гарифуллина.

Взяться за перо меня 
побудила статья «Часту
шки под гармонь брать
ев Заволокиных», опу
бликованная в газете 
«Красное знамя» 26 ав
густа.

Действительно, имена 
Александра и Геннадия За
волокиных известны в .ча
шей стране очень широко, 
а дело, которому они себя 
посвятили, находит благо
дарный отклик в сердцах 
истинных любителей народ
ного творчества.

Но далеко не всем томи
чам известно, что братья 
Заволокины — наши земля
ки: «Через рощу зелену
Ьижу Парабелину,...». Да. 
Родились собиратели часту
шек в Парабельском райо
не Томской области. Неко
торые старожилы Парабе- 
ли и сейчас помнят их от
ца, Дмитрия Захаровича За- 
волокина. С гармонью иба- 
лалайкрй, пером, магнито
фоном и блокнотом иско
лесили Александр и Генна
дий множество дорог стра
ны. Бывали братья в род
ной области, встречались с

земляками, но большинст
во встреч проходило на 
уровне заводских и район
ных домов культуры и клу
бов. Не настало ли время 
боле.е представительных 
1вОтреч? Парабельцы соби
раются пригласить к себе 
популяриз|аторов народного 
искусства.

Видимо, надо сейчас по
думать о гармони и в об
ластном центре. Разве не 
по плечу томичам органи
зовать теле- или радио
передачи типа «Играй, гар
монь»? Всем известно, что 
делегация нашей области 
принимала участие в подоб
ных новосибирских пере
дачах. Да и само искусство 
игры на гармони в области 
сейчас возрождается, люби
тели его объединяются в 
коллективы.

И еще. Хотелось бы на
помнить читателям газеты 
о другой грани деятельно
сти братьев Заволокиных. 
Об их песенном компози- 
[торском творчестве. Песни 
сибиряков включают в свой 
репертуар и исполняют не 
только самодеятельные кол
лективы, но и профессио

нальные исполнители, на
пример, трио «Рябинуш
ка». Песни Заволокиных 
близки к народным. Ко мно
гим из них слова написаны 
самими кюмпоЗ|Иторами. В 
1977 году Западно-Сибир
ское книжное издательство 
выпустило их книжку «Си
бирские частушки». Автор 
этого письма купил ее в 
Томской области. Позднее 
появилось в печати еще 
несколько книг Александ
ра и Геннадия. Но в 
книжных магазинах города 
и области их, к сожалению, 
почти не было. Трудно у 
нас купить и пластинки с 
записями песен наших зем
ляков.

Недавно академический 
хор Всесоюзного радио и 
Центрального телевидения 
подготовил целую концерт
ную программу из их ' пе
сен. Значит, интерес лю
бителей к песенному твор
честву братьев Заволоки
ных растет. Наши торго
вые организации могли бы 
проявить больше внимания 
к распространению произве
дений земляков.

К. ЮРЬЕВ.

Читатель приглашает Этика обслуживания

ОРДЕНСКИЕ ПЛАНКИ 
ДЛЯ ФРОНТОВИКОВ

Слова из всем известной 
песни сразу вспоминаются 
нам, когда видим на груди 
ветеранов боевые награды в 
дни торжеств. А  для буден 
удобнее орденскйе' планки, 
которые для желающих мо

жно изготовить по заказу. 
Получив патент-разрешение 
в Советском райисполкоме, 
я приступил к этой нужной 
работе на дому по адресу: 
г. Томск, ул. Никитина, 
17-а, кв. 1. Могу сделать

планки не только к боевым 
наградам, но и к завоеван
ным доблестным трудом, а 
также к иностранным на
градам. Эта посильная тру
довая деятельность дает 
мне большую моральную 
поддержку, так как в силу 
своего недуга не могу са- 
.лЦостоятельно передвигать
ся.

Г. ИВАНОВ, 
бывший работник из

дательства «Красное 
знамя».

Неравный поединок

Хотя письмо и не Юпубликовано.«!■

Жители улиц 1-й Рабочей 
и Стадионной г, Томска со
общали о том, что при стро
ительстве железнодорожной 
больницы у многих хозяев 
разрушили огороды, уничто
жили ягодные кусты. Пред
седатель Октябрьского рай
исполкома О, В. Козловская 
сообщила, что на участке

выполненных работ лронз- 
ведена обратная отсыпка, за
везен черный грунт, восста
новлен дренаж, ведутся ра
боты по восстановлению из
городей в огородах и пали
садниках. До конца года 
жильцам возместят причи
ненный ущерб.

Жильцы дома по улице 
Новосибирской, 43, жалова
лись', что в подъезде не ра
ботает лифт. Заместитель 
председателя Томского гор
исполкома В. В. Гартун по
яснил, что лифты смонтиро
ваны и запущены в работу.

Не могу не написать 
о возмутительном с.чу- 
чае, после которого нот 
уже несколько дней ли
шилась способности нор
мально работать. А  гело 
вот в чем.

Я живу в районе стан
ции Томск-1 и постоянно 
пользуюсь услугами мага
зина «Юбилейный». 10 сен
тября в обеденный пере
рыв взяла четыре курицы 
(маленькие, все вошли в 
один полиэтиленовый па
кет). Как обычно, получив 
талон; где записана продав
цом стоимость, рассчита
лась в кассе за покупку и 
подошла к контролеру, пода
ла ей чек и талон. Неожи
данно контролер на повы
шенных тонах начала меня 
допрашивать, сколько у ме
ня куриц, почему «подозри
тельно маленькая цена». И

с ходу обвинила меня в том, 
что я вообще не взвешива
ла кур, забыв о талоне, ко
торый сама же держала в 
руках. Потом побежала к 
продавцу, взвесила кур и 
начала кричать, чтобы я 
доплатила 2 рубля. Оказы
вается, продавец забыла 
указать на талоне количе
ство птицы. А контролеру 
ничего не стоило обвинить 
покупателя в воровстве. И 
это в присутствии большой 
очереди! Кто дал право 
унижать и позорить, не ра
зобравшись? Можно было 
пригласить покупателя в 
кабинет директора, спокой
но все выяснить. А ведь 
рядом со мной стоял мой 
отец, находилось много 
знакомых.

Когда контролер поняла, 
что я ни в чем не винова
та. скороговоркой пророни
ла; «Ничего страшного не.

произошло, все бывает, про
сто продавец — разиня..
Но мне от этого легче не 
стало. Я ведь ей ответить 
тем же не могу, грубить 
не умею. Многие в очереди 
возмущались, наблюдая за 
этим неравным поединком, 
советовали написать в кни
гу жалоб. Но сомневаюсь, 
что это что-то изменит. В 
.лучшем случае напишут, 
что с контролером «прове
дена воспитательная рабо
та». Но воспитывать нуж
но молодежь, а ей — уже 
за пятьдесят. Может быть, 
моя обида не заслуживает 
внимания областной газеты. 
Но не хочу мириться с хам
ством, грубостью, подло
стью. Не хочу, чтобы с 
этим мирились и другие.

Н. ТРЕТЬЯКОВА, 
работница финансового 
управления облисполко

ма.

Строки 
из писем

Обращаюсь с таким 
вопросом. Куда девать 
отработанный автол? У 
меня, например, сейчас 
десять литров, но я не 
спешу вылить его на 
помойку, как другие.

Почему не сделать, 
как раньше. Сдавать от
работанный автол, полу
чая взамен свежий, либо 
тормозную жидкость, 
мелкие запасные части 
(свечи, контакты для пре
рывателя, катушку, реле 
поворотов).

А то у нас только раз
говоры, призывы. Сда
вайте автол, собирайте 
металл, макулатуру. А 
посмотрите, сколько бо
гатства валяется на ули
цах города. Грузят все 
подряд на субботниках, 
везут на свалку. Честное 
слово, займись мы этим 
по-настоящему, и поряд
ка бы стало больше, и 
экономия сырья была бы 
не на словах, а на деле.

Н. ТРИДОНОВ. 
г. Томск.

Наши садовые участ
ки расположены в черте 
города — на улице Ал
тайской. Для многих по
жилых людей это удоб
но; всего 10— 15 минут 
ходьбы. И вот мы узна
ем, что наши участки 
под угрозой сноса. В пой
ме Ушайки . разворачива
ется строительство. А 
надо ли застраивать во
доохранную зону?

И еще у нас возника
ют вопросы. Ведь недав
но опубликовано поста
новление ЦК КПСС о 
ходе выполнения поста
новлений ЦК КПСС по 
вопросам дальнейшего 
развития коилективного 
садоводства и огородни
чества, а сдвигов пока 
нет. И почему нет вни
мания к городским садо
водческим участкам ти
па наших?

От имени садоводов- 
мичуринцев 

С. ШОРОХОВ.
* * •

Помогите вычеркнуть 
наш 9-этажный дом, при
надлежащий i Томскому 
электротехническому за
воду, из числа пасынков. 
Недостатки в коммуналь
ном хозяйстве, надеемся, 
исправит ШКО завода, а 
вот со «знаками разли
чия» сложнее. Ведь у 
нас нет даже настояще
го номера: цифра 15
разделена углом: на од
ной стороне дома — «1», 
а на другой — «5», вы
веденные, видимо, грун
товой краской. На подъ
ездах висят почернев
шие железки, на кэто- 
рых были когда-то изо
бражены номера квартир 
подъезда. Очень трудно 
отыскать нужную квар
тиру участковому врачу, 
«скорой помощи». А не
давно и почтовый ящик 
убрали...

Ф, МИТЮКОВА.« * *
Возмутительно отно

сятся к пассажирам в 
поезде Томск— Андижан. 
Провожала я 21 августа 
внучку. Ехала она в ва
гоне № 7. Грязь везде, 
сиденья в саже, провод
ница была крайне груба 
и неряшлива. А  ведь по
езд формируется в Том
ске. Люди проводят в до
роге не одни сутки...

СЫЧЕВА.Ф *
Жильцы дома № 5 

кирпичного завода вот 
уже три года без воды, 
а зимой нередко — без 
тепла. А  администрации 
завода и дела нет до нас. 
Директор С. И. Зуев го
разд на обещания, но 
сдвигов никаких. Дети 
часто болеют, и прихо
дится матерям сидеть 
дома.

Приятно читать, что 
везде идет перестройка. 
Вот только до нас она, 
не дошла. Ждем от ди
ректора дела, а не пу
стых обещаний.

Г. КОНСТАНТИНОВ, 
рабочий кирпичного 

завода.
с. Зырянское.

^ Е ж д у н а р о д н я я  

^ н ч » о р м а ! Ц и я

впортв1»ы Т А С С  соовщаюг

ДРА. Сто тысяч экспонатов, начиная с каменно
го века и до наших дней, хранятся в Национальном 
музее Афганистана, являющемся гордостью афган
ского народа. Многие экспонаты, представленные в 
музее, были спасены органами безопасности ДРА в 
ходе операций против контрреволюционных банд. 
Враги народной власти намеревались вывезти пред
меты древнего искусства из страны и сбыть за гра
ницей.

НА СНИМКЕ: сотрудник музея мулла Абдул 
Хабир устанавливает экспонат, возвращенный му- 
зею.

Фото Л. Портера.
Фотохроника ТАСС.

СХВАТКА
НА ОСТРОВЕ МИЯКЕ

К острову Мияке, расположенному к югу от 
Токио и входящему в состав столичной пре^кту- 
ры, сейчас привлечено повсеместное внимание в 
Японии. Да и далеко за пределами Японских остро
вов, за океаном. В Вашингтоне название этого не
большого острова площадью всего 55 квадратных 
километров, где проживает нем'ногим более четы
рех тысяч человек, сейчас тоже известно. На стра
тегических картах Пентагона этот островок уже по
мечен как создаваемый военный объект США, хотя 
в японских туристических справочниках Мияке 
значится как одно из «райских мест» для туристов, 
которые имеют возможность любоваться там бога
той флорой и фауной, включающей, в частности, 
212 разновидностей птиц.

В начале сентября в это «райское место» при
были японские военные строители для сооружения 
аэродрома ВМС США. Они высадились на остров 
вместе с крупным отрядом полиции, поскольку в 
Токио уже было известно, что местные жители — 
в основном крестьяне и рыбаки — выступают про
тив создания там 'Взлетно-посадочной полосы и 
других сооружений, предназначенных для самоле
тов с авианосцев 7-го флота США. Еще бы им не 
выступать против превращения острова в амери
канскую военную базу! Не говоря уже о постоян
ной угрозе, которая нависнет над ними в связи с 
соседством американской военной базы, их по су
ществу хотят лишить земли. Они лишатся также 
покоя и сна. Ведь штурмовики палубной авиации, 
как это замышляет американское командование, 
должны отрабатывать на Мияке ночные полеты.

...800 жителей Мияке заняли территорию, вы
деленную военным ведомством Японии под амери
канский аэродром. Часть людей уселась на землю, 
а другая — встала плотной стеной на подступах к 
отведенной строительной площадке. В руках’ у них 
транспаранты с -надписями; «Военщина, прочь с 
нашего острова!», «Долой японо-американский «до
говор безопасности»!»

«Не отдадим Мияке в руки военных! Не допу
стим строительства на острове аэродрома амери
канских вооруженных сил!»— заявил староста Мия
ке Харуо Тэрасава. От имени местных жителей он 
потребовал, чтобы непрошеные гости покинули 
остров.

В ответ на это полицейские чины вызвали под
могу — из японской столицы на вертолетах сроч
но перебросили подкрепление. Общая численность 
спецподразделений полиции, обученных борьбе с 
участниками массовых выступлений, достигла поч
ти 300 человек. С дубинками и применяя рукопаш
ные приемы, они. набросились на местных жите
лей, среди которых были и женщины под 80 лет. 
Однако воякам пришлось несколько раз брать 
штурмом занятый манифестантами участок земли 
— разгневанные люди, которых' они оттаскивали 
прочь, вновь и вновь возвращались на место 
схватки. Арестовав восемь человек, полиция в 
конце концов согнала участников акции протеста с 
«оккупированной» ими территории.

Но население Мияке не сдается, оно не наме
рено мириться со строительством нового опорного 
пункта Пентагона на японской земле, В первый 
раз местные жители отбили попытки развернуть 
строительные работы на острове еще в июле. С тех 
пор официальный Токио вел переговоры с муни
ципалитетом Мияке, тщетно стараясь заполучить 
согласие на сооружение аэродрома. И вот военное 
ведомство прибегло к силе.

«Мы не собираемся соглашаться с курсом 
японских властей на строительство американского 
аэродрома», — заявил Цугио Миура, руководи
тель ассоциации против сооружения аэродрома на 
Мияке. Он призвал местных жителей еще активнее 
продолжать борьбу против посягательств военщи
ны на их остров. Все 14 членов муниципального 
собрания Мияке и подавляющее большинство его 
населения подписали заявление протеста против 
создания на острове военного объекта США.

Японская демократическая общественность за
являет о своей солидарности с действиями жите
лей Мияке. В Токио образован Комитет в поддерж
ку борьбы против создания «к Мияке ам'ериканской 
военной базы. 'Учредительное собрание комитета 
было проведено .по инициативе столичных отделе
ний Национального совета борьбы против японо
американского «договора безопасности», в защиту 
мира и демократии, Всеяпонского совета за запре
щение атомного и водородного оружия и других 
массовых прогрессивных организаций. О решимо
сти поддержать борьбу населения Мияке говорили 
.представители Компартии Японии, Японского коми
тета мира, Совета женщин новой Японии и дру
гие ораторы. А

В принятой на собрании резолюции говорится; 
«Требуем отказаться от .плана превращения Мияке 
в базу вооруженных сил США».

Н, ГЕРОНИН,
„  корр. ТАСС,
Токио.
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По законам мужества

ПРИНЯЛ УДАР НА С ЕБ Я ...
Колонна и з ' пятнадцати автобусов благополучно ми

новала поселок )Воркальцево. До Нелюбина, цуда направ
лялись на уборку картофеля студенты политехнического 
института, оставалось несколько минут Шути. Вдруг пес
ни смолкли: I в глубоком кювете (ребята вгвиделн (искале
ченные желто-синие («Жигули» и неподвижно лежащего 
старшего (сержанта ‘милиции.

Трудно |Еказать, 1нак  ̂ бы развивались события, если 
бы сопровождающий студенческую колонну инспектор 
дорожно-патрульИой службы Томской госавтоииспекцин 
Сергей Репин не принял удар на себя. В этот миг сту
денты получили урок гражданского мужества.

Так что же случилось 
этим сентябрьским утром на 
Шегарском тракте?

...Водитель автомобиля 
«ГАЗ-52» совхоза «Поймен
ный» Марат Ташмагамбетов 
спешил в Томск за комби
кормом. На спуске после 
Нелюбина увидел прибли
жающуюся колонну автобу
сов. О том, что в автобусах 
находятся люди, предупреж
дал и йрасно-синий проблес
ковый маячок движущихся 
впереди колонны милицей
ских «Жигулей». Казалось

•бы, водитель сделал все, 
что полагается: решил оста
новиться и пропустить ко
лонну. Но сделано это, к 
несчастью, было слишком 
поздно: от резкого торможе
ния грузовик на мокром ас
фальте занесло. Практичес
ки неуправляемый автомо
биль шел прямо на колон
ну... И тогда инспектор ГАИ 
принял решение подставить 
под удар свою машину.

Удар пришелся в левую 
переднюю часть «Жигулей», 
как раз туда, где сидел' во

дитель— старший сержант
милиции Сергей Репин. В 
больницу «Скорой медицин
ской помощи» его достави
ли в тяжелом состоянии.

Коротко о Сергее. Комсо
молец. Учился в 43-й шко
ле. Затем на «отлично» за
кончил автодорожный тех
никум. Отслужил в рядах 
Советской Армии. С сен
тября 1984 года работает в 
госавтоинспекции. У родите
лей он один, а год назад у 
Сергея появилась собствен

ная семья. Скромный, от
зывчивый, доброжелатель
ный— так о нем отзывают
ся . товарищи по работе. 
Обидно, когда такие ребята 
надолго выходят из строя.

Окончательные выводы о 
происшествии делать рано. 
Но одно хотелось бы все же 
сказать. Это уже не первый 
случай, когда сотрудники 
госавтоинспекции, (рискуя 
собой, отводят беду от пас
сажиров сопровождаемых 
автомобилей. Сейчас, в пе
риод массовых выездов го
рожан на поля, интенсив
ность движения на сельских 
дорогах возрастает. И нель
зя допустить, чтобы случив
шееся 15 сентября на Ше
гарском тракте повторилось.

Н.
инспектор

БУРАСОВА,
пресс-группы

УВД.

НА СНИМКЕ: Сергей
Репин.

Фото и. Снвинцева.

Два события одного дня
К итогам III городских спортивных игр и II летних 

игр работников лесной промышленности
Так уж получилось нын

че, что финиш городских 
игр совпал со стартом со
стязаний тружеников лес
ной отрасли. Одни покину
ли спортивную арену, дру
гие включились в борьбу за 
награды. А  церемонии от
крытия и закрытия прохо
дили на стадионе «Восход» 
Томского лесопромышленно
го комбината. Ведь Ленин 
ский район был нынче хо
зяином III городских игр, а 
Томский ЛПК принимал 
участников спартакиады ра
ботников лесной промыш
ленности.

Праздника 
не получилось
Все вроде бы соответст

вовало моменту: и заклю
чительный парад участии 
ков городских игр, и .вруче
ние наград. Но вот только 
не ощущалось празднично
сти: так, рядовое соревно
вание. Винить здесь сп.эрт- 
смейов нельзя. Они честно 
боролись за победу и, на
верное, вправе были рассчи
тывать на более торжест
венное чествование.

Невольно напрашивается 
сравнение с областными 
сельскими играми «Стади
он для всех» и «Снежные 
узоры». Вот где царит 
праздник! Сколько выдум
ки, фантазии проявляют ор
ганизаторы, чтобы откры
тие и закрытие игр запом
нились и физкультурникам, 
и болельщикам! Мы уже 
рассказывали о том, как 
проходили отраслевые спар
такиады геологов в Каргас- 
ке и нефтяников в Стреже- 
вом. До сих пор вспомина
ют стрежевчане и царгасок- 
цы перипетии этих состяза
ний, культурную программу, 
показательные вцютупления. 
Игры, бесспорно,' стали со
бытием в жизни города и 
района.

А кто из жителей Томска 
сейчас помнит о том, что 
прошли городские игры, что 
после (реконструкции от
крыт стадион «Восход»? 
Были ли заполнены трибу
ны во время состязаний 
легкоатлетов, баскетболи
стов, пловцов? Увы, круп
нейшие соревнования в об
ластном центре прошли 
невыразительно, да и по
просту незаметно.

Хотя сюрпризов в .ходе 
стартов было преподнесено 
немало. Главный из них — 
четвертое место в обще- 
к'омандном зачете, занятое 
сборной Кировского района

- V '  ■ •'J

« - ‘Id
— победителем предыду
щих игр. Ну, а кубок был 
вручен спортсменам Совет
ского района (на снимке). 
На втором месте — коман
да Октябрьского, на треть
ем — Ленинского районов.

•Многое удалось сделать 
хозяевам соревнований во 
время подготовки к играм, 
хотя и не все. На обновлен
ном стадионе «Восход» по
строены баскетбольная и 
городошная площадки, обо- 
р)уДовано футбольное поле 
с беговыми дорожками, со- 
о{^жена трибуна с подтри- 
бунными помещениями. Но 
реконструкция еще не за
вершена. И мы вправе за
дать от имени наших чи
тателей— поклонников спор
та вопрос руководителям 
района: «Как район наме
рен продолжать сооружение 
стадиона и когда работы 
будут окончательно завер
шены?».

Прописка кубка —  
Белый Яр

От пламени Вечного ог
ня у Мемориала боевой и 
трудовой славы томичей 
был зажжен факел, кото
рый передал спортсменам 
Герой Советского Союза 
ветеран лесной отрасли Г. Н. 
Ворошилов.

— Около трехсот спорт
сменов участвуют в играх 
работников лесной промыш-

jfcHHocTH, — рассказывает 
заместитель председателя 
облсовета ДФСО профсою
зов А. А. Лисицын. — Им 
предстоит поспорить за на
грады в легкоатлетической 
эстафете и многоборье ГТО, 
в турнирах по футболу ‘ и, 
волейболу, в состязаниях по 
городкам и гиревому спор
ту.

Среди тех, кто торжест
венным маршем прошел по 
стадиону (на снимке), не
мало передовиков отрасли, 
лидеров соревнования в 
честь 70-летия Великого 
Октября. Дотошная мандат
ная комиссия сообщила, что 
в числе участников — пред
ставители всех «лесных» 
профессий. Немало ветера
нов.

Самым опытным по пра
ву считается многоборец из 
команды Кетской сплавной 
конторы Виктор Чичигин. И 
на этих играх он продемон
стрировал прекрасное мас
терство. Выступая в самой 
старшей возрастной группе, 
он показал тем не меНее 
абсолютный результат, пре
вышающий норму первого 
спортивного разряда.

Не в самой «тяже той» 
весовой категории высту
пал гиревик Александр 
Дмитриев (Асиновский
трактороремонтный завод), 
но и он сумел добиться аб
солютного достижения: 207 
очков! А его земляки — 
представители Асиновского

ЛПК Виктор Булавин и 
Владимир Декин — уве
ренно побеждали соперни
ков на городошном корте.

К сожалению, не на глав
ной арене проходили инте
реснейшие турниры футбо
листов и волейбольных цо- 
манд. ■ Футбольная сборная 
хозяев игр оказалась «не
гостеприимной», не оста
вив соперникам шансов на 
победу. В волейбольном 
турнире первенствовала 
команда Белоярского ЛПК. 
Надо сказать, что верхнекет- 
ские спортсмены хорошо 
подготовились к этой спар
такиаде, ровно выступив 
практически во всех дис
циплинах. И совершенно за
служенно победили в общем 
зачете. На втором месте — 
физкультурники ГГогурского 
ЛПК, на третьем — коман
да Томского лесопромыш
ленного комбината. _

— Отраслевые игры ра
ботников лесной . промыш
ленности завоевали популя
рность в области. — гово
рит председатель обкома 
профсоюза работников лес
ной, бумажной и деревооб
рабатывающей промышлен
ности А. К. Алексеев. — 

Очередные игры работни
ков лесной отрасли состоят
ся в будущем году в Ком
сомольском леспромхозе 
Первомайского района.

Г. НАДЕЖДИН.
Фото А. Петрова.
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ИЗВЕЩЕНИБ
к  сведению депутатов 

Томс1|ого городского Сове
та народных депутатов

23 сентября, в 15.00, 
в помёщении большого зала 
Дома союзов (пр. Ленина, 
55) созывается вторая сес
сия городского Совета на
родных депутатов двадцато
го созыва.

На рассмотрение сессии 
выносятся вопросы:

1. О задачах Томского 
городского и районных в 
городе Советов народных 
депутатов, хозяйственных 
органов по улучшению ор
ганизации торговли и обще
ственного питания в свете 
требований XXVII съезда 
партии и установок январ
ского' (1987 г.) Пленума ЦК 
КПСС.

2. О мероприятиях по 
|зыполнению наказов изби
рателей.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А ^

Сегодня — облачная по
года с прояснениями, вре
менами слабый дождь, ве
тер западный, 7— 12 мет
ров в секунду, температура 
11 — 16, в Томске 12— 14 
градусов тепла.

21 — 22 сентября — об
лачная погода с прояснения
ми, 21-го днем по юго-запа
ду без осадков, во второй 
половине срока преимущест
венно без осадков, ветер 
юго-западный, 9 — 14 метров 
в секунду, температура но
чью 3 — 8 градусов тепла, 
22-го при прояснении на 
почве заморозки, О— 3 гра
дуса мороза, днем 10— 15, 
по югу до 20 градусов теп
ла. .

Телевидение
СУББОТА, 19 сентября 

ДЕНЬ МОСКВЫ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.3S — 

«Моя Москва». Документаль
ный телефильм. 9.25 — «Сча
стливое детство». Концерт. 9.55
— Поэзия. Е. Винокуров. 10,50
— «Луначарский. Нарком». 
Документальный фильм. 11.50
— «Содружество». 12.20 —
«Для всех и для каждого». 
12.50 —- «Мир растений». 13.45
—  «Сегодня в мире». 14.00 — 
«Проблемы. ПоиЪки. Решения», 
16.00 — «Сегодня — День Мо
сквы». 16.30 — Мультфильмы.
16.45 — Народные мелодии.
17.05 — «Резонанс». 18.20 — 
Мультфильм. 18.30 — «Сегод
ня — День Москвы». 19.00 — 
«Радуга». 19.20 — «А в этой 
сказке было так...» Мульт
фильм. 19.30 — Впервые на 
экране ЦТ. «Полеты во сне и 
наяву». Художественный
фильм. 21.00 — «Время». 21 35
— «Прожектор перестройки».
21.45 — «Сегодня — День 
Москвы». 22.15 — «Музыка в 
театре, в кино, на телевиде
нии». Композитор Э. Артемь
ев. 00.15 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

. 8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — «Все цветы — хо
ру». Концерт. 8.55 —- Ритми
ческая гимнастика. 9.25 —
Чемпионат мира по спидвею. 
Финал. Передача из ЧССР, 
9.55 — «Утренняя почта». 10.25
— «Не верь, что меня боль
ше нет». Художественный 
фильм с субтитрами. 11.35 — 
Пое» Б. Папроцкий (ПНР). 12.00
— Документальный фильм.

, 12.20 — Приглашает телевизи
онный театр. Ж. Сименон. 
«Мегрэ и человек на скамей
ке». 14.50 — Чемпионат мира 
по 'художественной гимнасти
ке. 15.50 — «Как стать знаме
нитым». Художественный
фильм. 16.55 — «Маяковский с 
нами». 17.50 — «Фестивали. 
Конкурсы. Концерты». 18.40 — 
Межконтинентальный кубок по 
баскетболу. Мужчины. «Цибо- 
на» (Югославия) — «Жальги
рис». 20.00 — «Спокойной НО
ЧИ, малыши!» 20,15 — «Здо
ровье». 21.00 — «Время». 21.35
— «Прожектов перестройки».' 
21.45 — «Деревья на асфаль
те». Художественный фильм.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

Понедельник, S 1  сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00.

— «90 минут». 8.35 — Футбольное
обозрение. 9.15 — «Герои Ю. Яковле(зА
— на экране». «Мы с Вулканом». 10.20
— Концерт. 10.50 — Документальные 
телефильмы. 11.30 — Новости.

С 11.35 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 — «Прожек

тор перестройки». 16.20 — «Ереван. 
Шаваршу Карапетяну». Премьера до. 
кументального телефильма. 16.35 —
«Русская речь». 17.05 — Чемпионат 
мира по художественной гимнастике. 
Передача Из Болгарии. 17.30 — Меж 
континентальный кубок по баскетболу. 
Мужчины. Финал. 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «Ускорение и пере 
стройка». 19.30 — А. Ставицкий. «Ули
ца Шолом-Алейхема, дом 40». Премье
ра фильма-спектакля Московского дра
матического театра им. К. Станислав
ского. 21.00 — «Время». 21.-35 ■— «Про
жектор перестройки». 21.45 — Продол
жение фильма-спектакля. 23.20 — «Се
годня в мире». 23.35 — Футбольное 
обозрение.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8,00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Чем
пионки». Документальный телефильм. 
8.35, 9.35 — История. 8-й класс. 9.05 — 
С. С. Прокофьев, «Золушка». 10.05 — 
Учащимся СПТУ. Ф. М. Достоевский. 
«Преступление и наказание». 10.35, 
11.40 — Астрономия. 10-й класс. 11.05
— «Наука и жизнь». 12.10 — «Перево
рот по инструкции 107». Художествен
ный фильм. 13.35 — История. 4-й класс. 
14.05 — Новости. 14.15 — «Киноафи
ша». 15.10 — Чемпионат мира по ху
дожественной гимнастике.

С 15.55 до 17.30 — перерыв.
17.30 — «Фильм-концерт».

МОСКВА. 18,05 — Новости,
ТОМСК, 18.15 — «Портрет современ

ника». Кинопрограмма. 19.00 — «День 
области». 19.15 — Телемост «Томск — 
Барнаул». Программа для молодежи. 
20.45 — «Спокойной ночи, малыши!» (в3&ПИ!СИ)

МОСКВА. 21.0р — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Камера смотрит в мир». По материа
лам XV Московского международного 
кинофестиваля.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— I^BOCTH, 18.15 — «Служу Советско
му Союзу!» 19.20 — Футбольное обоз
рение. 20 00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20,15. — Международная панорама.

Вторник, Z Z  сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.35 — «Улица Шолом- 
Алейхема, дом 40». Фильм - спектакль. 
11,25 — Новости.

С 11.30 до 16.00 —- перерыв.
16.00 — Новости. 16.05 —■ «Прожек

тор перестройки». 16.15 — «Прасковья». 
Документальный телефильм, 16.50 —
«Песни донской стороны». Передача из 
Ростова-на-Дону. 17.20 — Встреча
школьников с членом ЦК КПСС, пер
вым секретарем Иркутского обкома 
партии, депутатом Верховного Совета 

' СССР В. И. Ситниковым. 18.05 — «Аг- 
ропром: сегодня и завтра». 18.35 —
«Черный аист». Мультфильм, 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 — «Утверждая 
трезвость». Передача 1-я. 19.15 — К 70- 
летию Великой Октябрьской социали
стической революции. Советская Литва. 
21.00 — «Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — «У нас в Ос
танкине». По письмам телезрителей. 
Выпуск 2-й. 23.15 — «Сегодня в мире». 
23.30 — Балет Республики Мали. 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Доку
ментальный телефильм. 8.40. 9.45 — 
Природоведение. 3-й класс. 9.00, 13.15
— Французский язык. 1-й год обуче
ния. 9.30 — Научно-популярный фильм. 
10.05 — Учащимся СПТУ. Эстетическое 
воспитание. 10.35, 11.40 — Основы ин
форматики и вычислительной техники. 
9-й класс. 11.05 — «Русская речь».
12.10 — Избранные страницы русского 
искусства. В. Суриков. 13.45 — Ново
сти. 13.55 — «Жизнь Л. Н. Островско
го». Передача 1-я.

С 15.15 до 18.05 — перерыв.
18,05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — Документальные

фильмы. 19.00 —• «День области». 19.15
— «Дорога в небо». Рассказываем о 
Томском авиаспортклубе.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
маг1ыти!»

ТОМСК. 20.15 — -Сегодня на важ
нейших стройках». ТЭЦ-3. 20.50 —- Те
лефильм.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 - -  
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Осенние свадьбы». Художественный 
фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — Из сокровищницы' 
мировой музыкальной культуры. 
К. Сен-Санс. 18.55 — За безопасность 
движения. 19.00 — Ритмическая гим
настика. 19.30 — «Для всех и для каж
дого». 20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «...До шестнадцати и 
старше».

, ZS сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00 

—■ «90 минут». 8.35 — Ф. Лист. Кон
церт № 1 для фортепьяно с оркестром. 
9.00 — «Мир растений». 9.55 — Встреча 
школьников с членом ЦК КПСС, пер
вым секретарем Иркутского обкома 
партии, депутатом Верховного Совета 
СССР В. И. Ситниковым. 10.40 — Но
вости.

С 10.45 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.05 — «Прожек

тор перестройки». 16.15 — «Пусть всег
да будет солнце!» 17,00 — «И снова 
поиск». Премьера документгшьного те
лефильма. 17.15 — «Объектив». 18.00— 
«Агропром: сегодня и завтра». Пере
дача 2-я. 18.30 — «Утверждая трез
вость». Передача 2-я. 18.45 — «Сегод
ня в мире». 19.00 —■ Мультфильм. 19.10
— «Мир и молодежь». 19.45 — «Место 
встречи изменить нельзя». Пятисерий- 
'Иый художественный телефильм. 1-я 
серия. 20,50 — «Прожектоо перестрой
ки». 21.00 — «Время». 21.30 — .Эстоад- 
ный концерт. 21.55 — Телемост «СССР— 
США». Встреча депутатов Верховного 
Совета СССР с членами конгресса 
США. 23,25 — «Сегодня в мире». 23.40
— И. Гайдн. Симфония № 89.

«Таежный мери-
МОСКВА

малыши!»
ТОМСК. 20.05 

диан».
МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Посвящение Фокину...» Передача из 
Ленинграда. 22.50 — «Микрохирурги». 
Премьера научн1 )-популярного фильма. 
23.15 — Чемпионат СССР по хоккею. 
«Крылья Советов» — «Динамо» (Моск
ва). 2-й и 3-й периоды. В перерыве — 
«Сегодня в мире».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — «Содружество».
18.45 — «Горький сахар». Премьера 
документального фильма. 19.00 — «30 
лет спустя». О проблемах молодежно
го театра. 19.50 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.05 — Ритмическая гим
настика. 20.35 — «Песни Мокши и
Суры». Передача из Саранска.

Пятница, 2 5  сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.35 — «Место встречи 
изменить нельзя». 2-я и 3-я серии. 10.50
— «Мир и молодежь». 11.20 — Я. Ива- 

■ нов. Концерт для фортепьяно с орке
стром. 11,50 — Новости.

С 11,55 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 — «Прожек

тор перестройки». 16.20’ ------«Герои
Ю. Яковлева—на экране». «Девочка, хо-

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ  НА НЕДЕЛЮ
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ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Доку
ментальный телефильм. 8.35, 9.35 —
Основы информатики и вычислитель
ной техники. 10-й класс. 9.05, 13.25 — 
Немецкий язык. 2-й год обучения. 10.05
— Учащимся СПТУ. Физика. 10.35,11.40
— Общая биология. 9-й класс. 11.05 — 
«Человек. Земля. Вселенная». 12.10 — 
«Осенние свадьбы». Художественный 
фильм. 13.55 — Новости. 14.05 — 
«Жизнь А. Н. Островского». Передача 
2-я.

С 15.05 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30 — «Для вас, ребята». 

Мультфильмы.
МОСКВА. 18.05 — Новости.
ТОМСК. 18,15 — Программа докумен

тальных фильмов. 19.00 — «День об
ласти». 19.15 — «Кому нужна стендо
вая стрельба?» 19.45 — Телефильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Звучит балалайка». 
Играет Г. Сыраев.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.30 — 
«Блудный сын». Художественный 
фильм. 23.00 — Товарищеский матч по 
футболу. Сборная СССР — сборная 
Греции.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — Это вы можете?
19.00 — Э. Бальсис. «Отражение мо
ря». 19.15 — «Контакт». Премьера до
кументального телефильма. 19.30 —
«Музыкальный киоск». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 — «Строч
ка зигзагом». Документальный фильм. 
20.25 — Русский романс в исполнении 
народной артистки РСФСР Г. Каревой. 
20.50 — «Прожектор перестройки».

Четверг, 2 4  сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут», 8.35 — «Место встречи 
изменить нельзя». 1-я серия. 9.40 — 
«Отчего и почему?» 10.10 — Товарище
ский матч по футболу. Сборная СССР
— сборная Греции. 2-й тайм. 10,55 — 
Новости.

С 11.00 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 — «Прожек

тор перестройки». 16.20 — «Религия и 
политика». 16.50 — «...До шестнадцати 
и старше». 17.30 — «Песня далекая и 
близкая». 18.15 — «Новогодняя исто
рия». Мультфильм. 18.30 — «Утверждая 
трезвость». Передача 3-я. 18.45 — «Се
годня в мире». 19.00 — Товарищеский 
матч по футболу. Сборная СССР — 
сборная Греции. 2-й тайм. 19.45 —
«Место встречи изменить нельзя». 2-я 
серия. 21.00 — «Время». 21.35 — «Про
жектор перестройки». 21.45 — «Место 
встречи изменить нельзя». 3-я серия. 
22.50 — «Илья Глазунов». Премьера до
кументального телефильма. По оконча
нии — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 3.00
— .Утренняя гимнастика. 8.15 — «На
родный художник». Документальный 
телефильм. 8.35, 9.35 — Природоведе
ние. 4-й класс. 8.55 — «Зеркала Эрми
тажа». Научно-популярный фильм, 9.05, 
13.40 — Испанский язык. 2-й год обу
чения. 9.55 — Научно-популярный
фильм. 10.05 — Учащимся СПТУ. Ис
тория. 10.35, 11.40 — Биология. 7-й 
класс. 11.00 — Поэзия О. Берггольц. 
12.05 — «Золотая речка». Художествен
ный фильм с субтитрами. 14.10 — Но
вости. 14.20 — «Уроки истории». Теле
журнал.

С 15.05 до 18.05 — перерыв;
18.05 — Новости.

ТОМСК, 18.15 — Телевизионные
фильмы. 19.00 — «День области». 19.15
— «Вкусен ли обед в рабочей столо
вой?» По следам наших выступлений.

19.50 — «Спокойной ночи,

чешь сниматься в кино?» 17.35 — «Два 
дня из жизни художника». Докумен
тальный телефильм. 18.15 — «Наука и 
жизнь». 18.45 — «Сегодня в мире». 19.00
— «Утверждая трезвость». Пег 
4-я. 19.15 — «Содоужество». 19.45 
«MecW встречи изменить нельзя». 4-я 
серия. 21,00 — «Время». 21.35 — «Про
жектор перестройки». 21.45 — «Место 
встречи изменить нельзя». 5-я серия. 
23.15 — «Сегодня в мире». 23.30 — «С 
тобой, страна». Из истории советской песни.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Ре
путация». Премьера документального 
телефильма. 8,35, 9.35 — История. 4-й 
класс. 9.05. 13.40 — Английский язык. 
1-й год обучения. 10.05 — Учащимся 
СПТУ. Обществоведение. 10.35, 11.40 — 
А. С. Пушкин, «Дубровский», 5-й класс, 
11.05 ^  «Мамина школа». 12.10 — 
.«/Блудный сын»/. Художественный 
фильм. 14.10 — Новости. 14.20 — Стра
ницы истории. «За нами Москва».

С 15.15 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30 — Телефильм.
МОСКВА. 18.05 —. Новости.
ТОМСК. 18.15 — К 70-летию Великого 

Октября. Кировский район. 19.00 —
«События недели». 19.20 — К Дню ма
шиностроителя.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Край родной». 
МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Вечно юн старый вальс». Концерт.
22.35 — Кубок СССР по боксу. Полу
финал. Передача из Хабаровска. 00.10
— «Ты там никогда не был». Доку
ментальный телефильм. 00.20 — Чем
пионат СССР по баскетболу. Мужчины. 
«Жальгирис» — «ВЭФ».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — «Шахматная шко
ла». 18.45 — О переходе на зимнее 
время. 19.00 — «Сельский час». 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 20.15
— Концерт народного артиста РСФСР 
Ю. Марусина.

Суббота, 2 6  сентября
ДЕНЬ ПРОПАГАНДИСТА

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00
— «90 минут». 8.35 —• «Место встречи 
изменить нельзя». 4-я и 5-я серии. 11,15
— II Всесоюзный фестиваль народного 
творчества. Позывные фестиваля. 11.45
— «Ни пуха, ни пера». Телеочерк, 12.05
— «Радуга». 12.40 — «Для всех и для
каждого». 13.10 — «Сегодня в . мире». 
13.25 — К Дню пропагандиста. Вопро
сы теории. 13.55 — Мастера исполни
тельского искусства. С. Аккардо (Ита
лия). 14.50 —- Мультфильм. 15.10 —
«Разговор по существу». «Сложение 
опыта». О сотрудничестве промышлен
ных предприятий СССР с фирмами 
ГДР. ВНР, ПНР, НРБ. 16.30 -  «Он был 
учеником Ленина». Документальный 
фильм. 16.50 — «В мире животных». 
17.50 — «Хрустальный глобус». Премье
ра документального телефильма. 18.55
— Переход на зимнее время. 19.10 -
К юбилею Великого Октября, «Истории 
Немеркнущие строки». «Белорусский 
вокзал». Художественный фильм. 21.00
— «Время». 21.35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 — «В субботу вечером». 
«Приглашает Михаил Жванецкий», 23.05
— • Новости. 23.10 ■— Документальный 
фильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренцяя гимнастика. 8.20 — Науч
но-популярный фильм. 8.30 — Ритми
ческая гимнастика. 9.00 — «Утренняя 
почта». 9.30 — Программа Туркменско
го телевидения. 10.50 —- Мировая ху
дожественная культура, Ф. Рабле. «Гар
гантюа и Пантагшюэль». 11.20 — «Наш 
сад». 11.50 — «Тео Адам приглашает».
13.05 — «Незваный друг». Художест
венный фильм с субтитрами. 14.30 — 
Чемпионат Европы по волейболу. Муж
чины. Сборная СССР — сборная Ру
мынии. 15.05 — «Даурия». Художест
венный фильм. 1-я и 2-я серии, 18.00
— Москва, Большой зал консерватории.
Русская хоровая музыка в программах 
Московского, камерного хора. 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 
«Здоровье». 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Трава зелена». Премьера художествен
ного телефильма. 1-я и 2-я серии.

Воскресенье, Z7  сентября
ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ТУРИЗМА 

ДЕНЬ МАШИНОСТРОИТЕЛЯ

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00
— «90 минут». 8.30 — Ритмическая
гимнастика. 9.15 — 39-й тираж «Спорт
лото». 0.30 — «Будильник». 10.00 —
«Служу Советскому Союзу!» 11.00 —
«Утренняя почта». 11.30 — «Клуб пу- . 
тешественников». 12.30 — «Музыкаль
ный киоск». 13.00 — «Сельский час». 
14.00 — «Здоровье». 14.45 —- «Радуга». 
15.10 — .Встреча в Концертной студии 
Останкино с выпускниками СПТУ. 16.40
— «Товарищ песня». 17.30 — Мульт
фильмы. 18,00 — Международная па
норама. 18.45 — «И в шутку, и всерь
ез». Сатирическая передача. 19.30 —
Кинопанорама. 21.00 — «Время». 21.35
— «Прожектор перестройки», 21.45 —  
Концерт мастеров искусств и творче
ской молодежи Грузинской ССР. 22.20 — 
Жизнь, отданная песне. 23.35 — Но
вости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!» 8.20 —
Документальный фильм. 8.50 — «Сто
роны родной напевы». Премьера филь
ма-концерта. 9.15 — «Русская речь».
9.45 — Из сокровищницы мировой му
зыкальной культуры. А. Хачатурян.
10.35 — Документальный фильм. 11.05
— «Камила». Художественный теле
фильм. 1-я и 2-я серии. 13.20 — Чем
пионат Европы по волейболу. Мужчи
ны. Сборная Голландии — сборная 
СССР. 13.50 — К 70-летию Великого 
Октября. Страницы советского искусст
ва. «Литература и театр». Фильм 6-й.
13.05 — Кубок СССР по боксу. Финал.
16.35 — «Мир и молодежь». 17.05 —
Фестиваль национальных театров стра
ны. 3. Аксиров. «Даханаго». Премьера 
фильма - спектакля Кабардино-Балкар
ского государственного драматического 
театра им. А. Шогенцукова. 19.05 —
«Мир растений». 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши'» 20.15 — Киножурнал. 
20.25 — «Радуга». 21.00 — «Время».
21.35 — «Прожектор перестройки».
21.45 — «Карусель». Художественный 
телефильм.

>

Дворец зрелищ 
и спорта

19 сентября. «Комиссар по
лиции обвиняет» — 18-30. 

ВИДЕОТБКА
19 сентября. Мультсборник 

«Ну, погоди!» — 10-20. «Новые 
амазонки» — 12, 14, 16, 18,
20.

 ̂ Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
19 сентября. «Харантеристи- 

на» -  9. 10-50, 12-30, 14.10,
16-10, 18-20, 20, 21-40,

имени М. ГОРЬКОГО 
19 сентября. «Скромное 

обаяние буржуазии» — 8-35, 
10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 
20-05, 22. «Граф Монте Крн- 
сто» (две серии) —- 9. 12-30,
16-30, 20. Мультсборник для 
детей — 9. 10-20, 11-40, 13.
14-20. Сборник юмористиче
ского киножурнала «Ералаш» 
— 15-40, 17, 18-20. «Неру. Сво
бода» — 19-40, 21.

«ОКТЯБРЬ»
19 сентября. «Объезд» — 

9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20. 21-40. «На острие 
меча» — 8-40, 12-10, 14. 16.

«Скромное обаяние буржуа
зии» — 17-50, 19-40, 21-30.
«Варвара-краса, длинная коса»
— 10-30.

«ПИОНЕР»
19 сентября. Мультсборник 

«Мальчик как мальчик» —  9, 
10-40, 12-20. «Очень страшная 
история» — 14, 15-40, «Тающие 
облака» (две серии) — 17-20, 
20-20 .

имени И. ЧЕРНЫХ
19 сентября. «Опасные гаст

роли» — 9, 10-40, 12-20, 14,
16, 17-40, 19-20, 21. «Я дейст
вовал один» — 9, 10-40, 12-20,
16, 17-40, 19-20, 21. Мультсбор
ник — 14,

«СИБИРЯК»
19 сентября. «Без сына не 

приходи!» — 9-20, 11, 12-40,
14-20, 16. 17-40, 19-20  ̂ 21. 

ДОМ КУЛЬТУРУ 
«ТРАНСПОРТНИК»

19 сентября. «Подлинная ис- 
тория дамы с камелиями» —
17. 19.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

19 сентября. «Лицом к ЛИ
ЦУ» (две серии) — 17.

19— 20 сентября клуб 
служебного собаководства 
на стадионе «Труд» прово
дит 30-ю ОБЛАСТНУЮ
ю б и л е й н у ю  в ы с т а в 
к у  СЛУЖЕБНЫХ СОБАК.

Начало — в 10 часов.

Томский комбикормовый 
завод реализует населению 
и предприятиям города ' за 
наличный и безналичный 
расчет мешки, бывшие в 
употреблении, в .чеограни- 
ченном количестве, пленку 
полиэтиленовую, паркет:

предприятиям - — ис
правный автомобиль САЗ, 
выпуск 1981 года; мотовоз

Коллектив информаци
онно - вычислительного 
центра агропрома глубоко 
скорбит и выражает , иск
реннее соболезнование род
ным и близким по поводу 
смерти

ОВЧИННИКОВА 
Геннадия Викторовича.

Коллектив кафедры поли
тической экономии выра
жает глубокое соболезно
вание профессору К. И. Мо- 
гильницкой по поводу 
смерти материЗА^иКВОИ 

Марин Матвеевны.

■Производственное объе
динение «Томскнефть» вы
ражает соболезнование за
местителю главного бух
галтера Л, С. Калининой по 
поводу смерти отца

КОРОБЕЯНИКОВА 
Савелия Никитича.

Коллектив преподавате
лей и учащихся СПГУ-6 
глубоко скорбит по поводу 
скоропостижной смерти ве
терана труда,' ветерана си
стемы профтехобразования 

МОРОЗОВОЙ 
Марии Васильевны 

и выражает искреннее со
болезнование родным я 
близким покойной.

Л-

ТГК-2 (после ремонта); под
доны новые для тарных 
грузов, машину для выгруз
ки трудносыпучих грузов из 
вагонов, бывшую в употреб
лении; уголь активирован
ный.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Мичурина, 16. Телефоны 
для справок 5-19-64, 
5-14-53.

НАШ А Д Р Е С  
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